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Rio atinge a maior nota 
da Agência Fitch “AAA”

O Estado do Rio de Janeiro passou de "AA" 
para "AAA" na classificação de longo prazo 
da Fitch Ratings, uma das maiores agências 
de classificação de risco do mundo. A mu-
dança se deve a uma recalibragem dos cri-
térios da própria agência, que alterou a nota 
da União e, por consequência, as de alguns 
estados, caso do Rio de Janeiro.
O índice "AAA" é o mais alto da classifica-
ção de longo prazo, relativo às dívidas com 
prazos superiores a 12 meses. No início de 
agosto, a Fitch havia elevado a classificação 
de risco do Rio de "BB-, com perspectiva es-
tável" para "BB, com perspectiva estável" 
em seu ranking anual. Não houve alteração 
nesse indicador.
A melhoria da pontuação do Rio na compa-
ração com o ano anterior é mais um resul-
tado do trabalho de gestão responsável das 
contas públicas que o estado vem realizan-
do. Um dos pontos destacados pela Fitch é 
o novo Regime de Recuperação Fiscal, que 
permite o pagamento da dívida com o Go-
verno Federal e, ao mesmo tempo, a manu-
tenção dos serviços públicos e o pagamento 
em dia dos salários dos servidores.
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Emirados Árabes anunciam 
novos investimentos 

no Banco do Brics para 
impulsionar comércio

Mundo Grande Final do Concurso da Corte 
Real do Carnaval 2024 - Riotur 

define ordem das apresentações
A Grande Final acontece no dia 01/09, próxima sexta-feira, 
na Cidade do Samba, que sediou as fases eliminatórias do 
Concurso – o maior já organizado pela Riotur, que contou 
com 106 inscrições para o posto de Rainha e Princesas; e 25 
para o cargo de Rei Momo e Único.
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Futuro do petróleo 
divide América do 
Sul cada vez mais

Equador e Colômbia priorizam a proteção do 
meio ambiente, em especial da Amazônia; 

Brasil e outros defendem exploração
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Milionários 
pagam menos 

imposto de renda 
que professores, 

médicos e 
policiais, diz 

estudo
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O Rio de Janeiro passa 
por um momento de 
reestruturação e, 
como exemplo, está 
o compromisso do 
nosso governo na 
gestão das finanças 
públicas. A nova 
classificação do 
Estado nos mostra que 
estamos no caminho 
certo – destaca o 
governador Cláudio 
Castro.
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Pacheco diz que STF 
não tem 'expertise' 
para descriminalizar 
drogas
"O tema é complexo. Estudos apontam 
consequências diversas nos países que 
optaram pela descriminalização das dro-
gas. Em alguns casos, a criminalidade so-
freu redução. Em outros, houve aumen-
to do consumo. O fato é que, se fosse 
o caso, a descriminalização deveria ser 
acompanhada de regras para controlar 
o mercado, sob pena de a experiência se 
tornar um fracasso. E o Poder Judiciário 
não tem capacidade institucional, nem 
expertise, para realizar tal regulação", 
escreveu Rodrigo Pacheco.

Lula quer definir reforma ministerial até quarta; 
divisão do Desenvolvimento Social ganha força
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Na nova configuração elaborada por Alexandre Padilha, Wellington Dias 
continuaria à frente do Desenvolvimento Social, comandando o Bolsa Fa-
mília, enquanto a rede de assistência social ficaria sob o guarda-chuva 
de nova pasta, a ser entregue ao deputado André Fufuca (PP-MA).



JUSTIÇA PARA TODOS!

A revolução Russa 
de 1917 anunciou 
o advento do so-
cialismo, que será 

muito bem vindo quando 
sua essência de igualdade 
para todas as classes for a 
ideologia dominante. Mas o 
preço pago pelo povo russo 
foi muito alto e a persegui-
ção aos que pensavam de 
forma diferente foi a mar-
ca de uma repressão sem 
precedentes. O livro Arqui-
pélago Gulag de Alexandre 
Soljenitsin, Prêmio Nobel 
de Literatura dá uma ideia 
desse sofrimento.
No Brasil, aplicamos uma 
doutrina política do ódio 
aos diferentes que tem sido 
replica na política brasilei-

ra. Desde Getúlio Vargas, 
o presidente que mudou a 
cara do Brasil, implantan-
do os direitos trabalhistas 
e modernizando o cenário 
político através de eleições 
livres e diretas, ainda que 
para isso tenha vivido um 
período ditatorial, que se 
faz política com o fígado, e 
o vencedor, não contente 
em ser eleito, busca o as-
sassinato de reputação de 
seu antecessor.
A recente absolvição de Dil-
ma Rousseff, Guido Mante-
ga e Luciano Coutinho tem 
gerado contundentes re-
flexões no cenário político 
nacional. Em meio a esse 
contexto, o jornalista Luís 
Nassif expressou críticas 

diretas ao caráter institu-
cional do país, ressaltan-
do as entidades centrais 
como o Supremo Tribunal 
Federal, o Congresso e os 
órgãos de mídia. Nassif 
aponta que a absolvição 
evidencia uma desordem 
no sistema, enquanto tam-
bém destaca a ausência de 
um pedido de desculpas 
por parte dos principais 
protagonistas do golpe. 
“O sistema se articula em 
torno do Supremo Tribunal 
Federal, Congresso, órgãos 
de mídia. É impossível uma 
justiça de transição no país: 
não se viu nenhum pedido 
de desculpas dos principais 
culpados pelo golpe”, des-
taca o jornalista.

Dr. Siro Darlan

Na 31ª edição do festival literário da Se-
cretaria Municipal de Cultura e no 40º ani-
versário da Bienal do Livro do Rio de Janei-
ro, ambas as celebrações se unem em uma 
edição especial em 2023. 
A abertura oficial do Paixão de Ler será na 
quarta-feira (30/8), às 17h, em um evento 
fechado no Museu da História e da Cultura 
Afro-Brasileira (Muhcab), na Gamboa, em 
sintonia com a temática do festival. Além 
da presença de autoridades da cidade, a 

grande convidada deste primeiro encon-
tro é Vera Eunice, filha de Carolina Maria 
de Jesus, escritora negra e periférica que, 
por meio de seu livro “Quarto de Despejo”, 
trouxe à luz a realidade das favelas e a luta 
por dignidade e liberdade. No Museu, ocor-
rerão outras atividades ao longo dos dias.
A agenda completa do Paixão de Ler 2023 
pode ser vista no site e nas redes sociais 
da Secretaria Municipal de Cultura.

Paixão de Ler volta à Bienal do Livro do Rio com o 
tema “Imaginação, Escrita e Palavra: Liberdade”

Semana da Anistia: 
programação marca 44 

anos da promulgação da lei
Siro Darlan é desembargador do TJRJ, diretor do jornal Tribuna da imprensa Livre
e especialista em Direito Penal Contemporâneo e Sistema Penitenciário

Deputados do Rio de Janeiro aprovam 
ampliação da gratuidade no transporte 
público para idosos a partir de 60 anos

Foto: Roberto Jayme/Arquivo Público SP/Agência Senado

O M i n i s t é r i o 
dos Direitos 
Humanos e 
da Cidadania, 
por meio da 
Assessoria Es-

pecial de Defesa da Demo-
cracia, Memória e Verdade e 
da Comissão de Anistia, par-
ticipará, até 1° de setembro, 
da “Semana da Democracia 
e Anistia”. O evento envol-
ve uma série de ações em 
referência aos 44 anos de 
promulgação da Lei da Anis-
tia, de 28 de agosto de 1979, 
considerada um dos marcos 
do fim da ditadura militar no 
Brasil e da redemocratiza-
ção nacional.  
A programação conta com 
seminários, palestras, de-
bates, exposições, rodas de 

conversa, caminhadas e atos 
públicos com a participa-
ção da sociedade civil e tem 
como objetivo propiciar o 
debate e a reflexão sobre o 
período de exceção; valorizar 
e difundir a história das pes-
soas que foram perseguidas 
e torturadas; dar visibilidade 
à luta política e ao papel de-
sempenhado pelos ex-perse-
guidos, partidos e organiza-
ções em prol da democracia 
e da anistia política; e divul-
gar o trabalho desenvolvido 
pela Comissão de Anistia.
Os eventos irão ocorrer nas 
cidades de Fortaleza, Be-
lém, Recife, Vitória, Belo 
Horizonte e Brasília, que 
no dia 30 de agosto rece-
berá o "Seminário Anistia, 
Justiça de Transição e a de-
mocracia no Brasil", com a 
presença do ministro dos 

Direitos Humanos e da Ci-
dadania, Silvio Almeida.
As demais agendas contarão 
com a presença do assessor 
especial de Defesa da Demo-
cracia, Memória e Verdade 
do ministério, Nilmário Mi-
randa; da presidenta da Co-
missão de Anistia, Eneá de 
Stutz e Almeida; e de conse-
lheiros da comissão.
Até 30 de agosto, a agenda 
será nas cidades de Recife, 
Vitória e Fortaleza, com pa-
lestras, encontros com a so-
ciedade civil, aulas magnas e 
exposições.
A programação da semana se 
encerra em Belo Horizonte, 
no dia 1° de setembro, na Uni-
versidade Federal de Minas 
Gerais, com ato de inaugu-
ração de placa em memória 
de João Batista Franco Drum-
mond, desaparecido político.

Por Ana Cristina Campos

Texto inclui a volta da tarifa social para usuários com renda 
até R$ 7.507,49 mensais, mas ainda depende do governador

Na última sema-
na, a Assembleia 
Legislativa do Es-
tado do Rio de 

Janeiro (Alerj) aprovou, 
em segunda discussão, um 
projeto de lei que amplia a 
gratuidade no trem, metrô 
e barcas para idosos maio-
res de 60 anos. Atualmen-
te, o passe livre no trans-
porte estadual vale para 
maiores de 65 anos.
A proposta também inclui 
que o Bilhete Único Inter-
municipal (BUI), benefício 
subsidiado pelo governo do 
Estado que garante a tarifa 
social, volte a ser conce-

dido aos passageiros com 
renda equivalente ao teto 
do INSS, cujo valor é de R$ 
7.507,49 por mês.
Em julho, uma determi-
nação judicial alterou o li-
mite de renda para até R$ 
3.205,20 mensais. Com a 
alteração da regra, o Rio-
card deu início a uma cam-
panha para que os usuários 
atualizem a autodeclara-
ção de renda para não per-
der o direito à tarifa social. 
O passageiro que não atua-
lizar a renda poderá ter 
o benefício suspenso, de 
acordo com o calendário 
divulgado pela empresa. 

O projeto aprovado na 
Alerj ainda inclui na lei em 
vigor outras gratuidades já 
estabelecidas atualmente 
no transporte público es-
tadual, como é o caso das 
pessoas com deficiência e 
estudantes da rede pública.
O Projeto de Lei 699/23 é 
de autoria do deputado Jari 
Oliveira (PSB) e altera a Lei 
2.869/97, que dispõe sobre 
o regime de prestação de 
serviço metroviário e ferro-
viário no Estado do Rio. O 
texto segue para o governa-
dor Cláudio Castro (PL), que 
tem até 15 dias úteis para 
sancionar ou vetar o projeto.

Comissão vai debater nova carteira de identidade nacional

A Comissão de Pre-
vidência, Assistên-
cia Social, Infância, 
Adolescência e Fa-

mília da Câmara dos Deputa-
dos promove audiência pú-
blica nesta quarta-feira (30) 
para debater o Programa de 
Identificação do Brasil.
O pedido para realização 

do debate foi apresentado 
pela deputada Flávia Morais 
(PDT-GO). Ela ressalta a im-
portância da identificação 
segura para evitar a troca e o 
sequestro de crianças e ado-
lescentes e mitigar o drama 
das pessoas desaparecidas. 
Para Flávia Morais, a nova 
Carteira de Identidade Na-

cional (CIN), com ampla par-
ticipação de todos os entes 
federados, é a solução para 
problemas que se arrastam 
por décadas no Brasil.
"O Brasil é o único país da 
América Latina e das 20 
maiores economias do mun-
do, com exceção do Estados 
Unidos e Reino Unido, que 

não possui um programa e 
estrutura de identificação 
civil. Até países com PIB 
menores que o Brasil, como 
Indonésia, Angola e Moçam-
bique, estruturaram seus 
programas de identificação 
civil para erradicar as maze-
las mencionadas", lamentou 
a deputada.
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Rio atinge a maior nota 
da Agência Fitch “AAA”

Prefeitura do Rio de Janeiro formaliza contrato 
de financiamento de R$ 646 milhões para a 
compra de 270 ônibus para o sistema BRT

Programação da 1ª EXPO GOSPEL é preparada 
com carinho para a população

Uma das maiores agências de classificação de risco do mundo, fez uma recalibragem dos critérios da própria agência, 
que resultou na alteração da nota da União e, por consequência, das notas de alguns Estados, caso do Rio de Janeiro

Zona Norte de 
Niterói pode ganhar 
Polo Gastronômico 

do Barreto O Tribunal de Justiça do Estado do Rio de Janeiro (TJRJ) promoveu reuniões com representantes de 
empresas dos setores financeiro, varejo e serviços para debater a adesão ao Feirão Limpa Nome

O Estado do 
Rio de Ja-
neiro pas-
sou de "AA" 
para "AAA" 
na classifica-

ção de longo prazo da Fitch 
Ratings, uma das maiores 
agências de classificação de 
risco do mundo. A mudan-
ça se deve a uma recalibra-
gem dos critérios da própria 
agência, que alterou a nota 
da União e, por consequên-
cia, as de alguns estados, 
caso do Rio de Janeiro.
O índice "AAA" é o mais 
alto da classificação de lon-
go prazo, relativo às dívidas 
com prazos superiores a 12 
meses. No início de agosto, 
a Fitch havia elevado a clas-
sificação de risco do Rio de 
"BB-, com perspectiva está-
vel" para "BB, com perspec-
tiva estável" em seu ranking 

anual. Não houve alteração 
nesse indicador.
- O Rio de Janeiro passa por 
um momento de reestrutu-
ração e, como exemplo, está 
o compromisso do nosso go-
verno na gestão das finanças 
públicas. A nova classifica-
ção do Estado nos mostra 
que estamos no caminho 
certo – destaca o governa-
dor Cláudio Castro.
A melhoria da pontuação do 
Rio na comparação com o 
ano anterior é mais um re-
sultado do trabalho de ges-
tão responsável das contas 
públicas que o estado vem 
realizando. Um dos pontos 
destacados pela Fitch é o 
novo Regime de Recupera-
ção Fiscal, que permite o 
pagamento da dívida com o 
Governo Federal e, ao mes-
mo tempo, a manutenção 
dos serviços públicos e o pa-

gamento em dia dos salários 
dos servidores.
As notas de classificação de 
risco de crédito refletem a 

capacidade do estado em 
honrar com os compromis-
sos assumidos, servindo de 
referência quanto ao nível 

de risco envolvido em in-
vestimentos. Quanto mais 
elevado o resultado, melhor 
é a percepção do mercado 

quanto à saúde financeira 
do ente federativo e sua ca-
pacidade de pagamento da 
dívida.

A prefeitura do Rio de 
Janeiro assinou nes-
sa quinta-feira, 24 
de agosto de 2023, 

contrato de financiamento 
com a Caixa Econômica Fede-
ral (CEF) no valor de R$ 645,9 
milhões (R$ 645.931.000,00) 
para a compra de 270 ônibus 
novos articulados para o sis-
tema BRT.
Os recursos são do progra-
ma Pró-Transporte, confor-
me publicação do extrato do 
contrato publicado no Diário 
Oficial da União desta se-
gunda-feira (28).
Os novos veículos estão desti-
nados para os corredores Tran-
soeste e Transbrasil, nas Zonas 

Oeste e Norte da capital.
O prefeito Eduardo Paes 
anunciou a aprovação do 
empréstimo com a CEF no 
dia 10 de agosto, quando 
detalhou o que considera 
avanços significativos na 
recuperação do sistema de 
ônibus rápidos: “Em 2016, 
o sistema BRT tinha 400 
ônibus. Em janeiro de 2021, 
estava com 120. O que está 
sendo feito aqui hoje é per-
mitir que a prefeitura, com 
o financiamento do governo 
federal, resolva esse pro-
blema. Para que possamos 
comprar novos ônibus, recu-
perar o sistema e devolver a 
dignidade para a população 
de toda a cidade, mas espe-
cialmente da Zona Oeste”.

Nesse dia, o prefeito Eduar-
do Paes, ao lado do pre-
sidente Lula, anunciou in-
vestimentos de quase R$ 2 
bilhões destinados à compra 
de 700 novos veículos, à 
requalificação do BRT Tran-

soeste e à construção de ter-
minais e garagens públicas. 
Desse total, R$ 1,2 bilhão 
foi financiado junto ao Ban-
co do Brasil e o restante, R$ 
645,9 milhões, com a Caixa 
Econômica Federal.

Por ALEXANDRE PELEGI

Os moradores de 
Porto Real e os 
visitantes po-
dem se prepa-

rar para viver momentos 
inesquecíveis que deixa-
rão marcas no encontro 
de fé com a realização da 
1ª EXPO GOSPEL, que vai 
acontecer nos dias 8 e 
9 de setembro, no novo 
parque de exposições da 
cidade. O Parque de Expo-
sições de Porto Real fica 
localizado na Avenida A, 
no Polo Empresarial, pró-
ximo a Guardian. Entre as 
atrações estão:
- Sexta-feira, 08/09 – 
Abertura oficial às 19h30 
/ Min. Louvor Conpas / 
Pastores Roberto Marinho 

e Marco Feliciano / Show 
principal: Anderson Freire;
- Sábado, 09/09 - Apre-
sentação do Grupo Infan-
til: 3 Palavrinhas / Show 
principal: Gabriela Rocha 
e acaba de ser confirmada 
a participação da artista 
local, Mônica Inácio.
A 1ª Expo Gospel tem 
como objetivo a união 
para momentos de eleva-
ção espiritual e congrega-
ção. O local escolhido para 
abrigar o Parque de Expo-
sições remete ao simbolis-
mo de um espaço amplo 
que seja apoio para o de-
senvolvimento da cidade 
com oportunidade da rea-
lização de grandes eventos 
gerando trabalho e renda.

Após a autorização 
para a criação do 
Polo Gastronômi-
co de Piratininga, 

através da Lei 3.751/23, a 
Zona Norte também reivin-
dica uma ação como essa 
na região. Está agendado 
para hoje (29), às 18h, uma 
Audiência Pública para a 
criação do Polo Gastronô-
mico do Barreto, na Câma-
ra Municipal de Niterói, no 
Centro.
De acordo com o vereador 
Renato Cariello, autor do 
projeto de lei, a criação do 
Polo Gastronômico do Bar-
reto pode impulsionar o 
desenvolvimento da região 

ao atrair mais visitantes e 
turistas, gerar empregos 
e estimular o crescimento 
de negócios relacionados à 
gastronomia, como restau-
rantes, cafés e lojas de ali-
mentos. Isso também pode 
aumentar o fluxo de pes-
soas na área, beneficiando 
comércios adjacentes e 
contribuindo para a revitali-
zação econômica da região.
“Vamos ouvir a população 
local e entender melhor 
como podemos regula-
mentar as atividades desse 
polo, essencial para mol-
dar o futuro desta região. 
Sem dúvida a participação 
da população é essencial 
neste processo”, explicou 
Cariello.

Por Raquel Morais
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500 detidos no show do Alok: PM 
critica reincidência de ladrões; 

'quase naturalizada', diz porta-voz

Rio de Janeiro recebe 
de braços abertos 
as candidatas ao 
Concurso "Miss 

Beleza Internacional 
Brasil 2023"

Mais de 150 objetos perfurantes foram coletados nos pontos de 
revista montados pela corporação

A Polícia Militar 
deteve cerca 
de 500 pes-
soas durante 
o "show do 
século" do DJ 

Alok, que aconteceu no últi-
mo sábado, na praia de Co-
pacabana. Em entrevista ao 
RJTV, o coronel da PM Mar-
co Andrade criticou "a forma 
abrandada" como é visto o 
crime de furto pela legisla-
ção. Ele acrescenta que é co-
mum que PMs prendam cri-
minosos que praticam furtos 
com "cinco, seis, dez vezes de 
reincidência": 
— O crime de furto traz con-
sequências significativas para 
a sociedade. O crime de furto 
pela nossa legislação é visto 
de uma forma abrandada. 
Identificamos, nas nossas 
estatísticas internas, que é 
muito comum os policiais mi-
litares realizarem prisões de 
criminosos que praticam fur-
tos cinco, seis, dez vezes de 
reincidência. Ou seja, é quase 
dizer que é uma coisa natura-
lizada — lamentou o coronel.
Vídeos publicados nas redes 
sociais chamaram a atenção 
pela grande quantidade de 
detidos. Ainda segundo as 
publicações, pessoas alerta-
vam que, durante a semana, 
jovens combinaram ataques 
pós-show, o que acabou sen-
do confirmado pela Polícia 
Civil.A corporação repetiu a 
estratégia que já vem sendo 
usada nos principais eventos 

do calendário carioca, como o 
réveillon e o Carnaval de Rua 
da cidade. Neste sábado, os 
agentes apreenderam mais 
de 150 materiais perfurantes, 
entre facas, alicates, estiletes e 
bisturis, nos pontos de revista 
espalhados por Copacabana.
— A gente precisa, como 
programa segurança pública, 
não só as polícias militares, 
mas também outros poderes 
públicos, de rever essa condi-
ção e mudar essa realidade. 
O criminoso precisa se sentir 
de fato punido pela prática e 
a constante reincidência nes-
se tipo de crime — comple-
tou o coronel.
Os suspeitos foram detidos 
durante as abordagens das 
equipes da PM posicionadas 
nos principais acessos ao palco 
montado nas areias da praia, e 
em ações de policiais do servi-
ço reservado, que estavam es-
palhados em meio ao público.
A corporação repetiu a es-
tratégia que usada nos prin-
cipais eventos do calendário 
carioca, como o réveillon e 
o carnaval de rua da cidade. 
No último sábado, os agentes 
apreenderam mais de 150 
materiais perfurantes, entre 
facas, alicates, estiletes e bis-
turis, nos pontos de revista 
espalhados por Copacabana.
— As forças estão se adap-
tando à realidade que acon-
tece no Rio de Janeiro. A gen-
te vem mudando a estratégia 
e trabalhando com inteligên-
cia. Esses casos que acon-
teceram em Copacabana, a 
Polícia Civil investiga as de-

núncias que circularam nas 
redes sociais dessa organiza-
ção para prática dos crimes. 
Se a polícia prende um crimi-
noso cinco, dez vezes, não é 
a polícia que está deixando 
de trabalhar. Precisamos de 
um envolvimento maior com 
outros atores numa discus-
são ampla e social com rela-
ção ao assunto para que esse 
tipo de delito, efetivamente, 
deixe de ser praticado nas 
nossas cidades do país — 
afirmou o coronel.
O presidente da Sociedade 
Amigos de Copacabana, Ho-
rácio Magalhães, contou que 
a associação de moradores 
do bairro esteve no evento 
das 16h até o seu término, e 
que para ele, o sistema de se-
gurança das revistas implan-
tado pela PM funcionou mui-
to bem, inibindo a entrada 
de pessoas com armas, facas 
e garrafas de vidro.
Sobre os vários suspeitos que 
aparecem praticando arras-
tões em vídeos que se espa-
lharam pelas redes sociais, 
Magalhães acredita que eles 
deveriam ser enquadrados 
pelo crime de Associação Cri-
minosa, e que os menores de 
idade só deveriam ser libera-
dos da delegacia na presença 
dos responsáveis.
— A maioria era adolescente, 
que se valendo da condição 
numérica, cometeu crimes 
de oportunidade. Fica até 
difícil para as forças de se-
gurança reprimi-los, pois ao 
serem abordados se disper-
sam rapidamente. Há alguns 

anos, o Juizado da Infância 
e Juventude fazia operações 
nos chamados Baixo Gávea, 
Ipanema, etc, e se encontras-
se menores de idade beben-
do, eles eram conduzidos à 
delegacia e eram chamados 
os responsáveis e muitos 
eram responsabilizados cri-
minalmente — pondera.
A Polícia Civil informou, que 
durante o período operacio-
nal do show, a 12ª DP e 13ª 
DP, ambas em Copacabana, e 
a 14ª DP (Leblon) registraram 
16 prisões em flagrante e seis 
apreensões de adolescentes 
infratores. E que foram cum-
pridos nove mandados de 
busca e apreensão de meno-
res e um de prisão. A Polícia 
Civil também informou que 
investiga a informação de que 
grupos criminosos estavam 
coordenados previamente 
para a prática de crimes, com 
convocação nas redes sociais.
A Polícia Civil acrescentou 
ainda que por meio de in-
vestigações realizadas pela 
corporação e do trabalho in-
tegrado com a Polícia Militar, 
foi possível garantir maior 
segurança para o público que 
participou do evento.
A Polícia Civil também in-
vestiga a informação de que 
grupos criminosos estavam 
coordenados previamente 
para a prática de crimes, com 
convocação nas redes sociais.
O evento foi uma celebração 
aos cem anos do Copacabana 
Palace e do aniversário do DJ 
Alok, que completou 32 anos 
neste sábado.

Por Priscilla Litwak

Polícia Militar prende 20 pessoas durante concurso 
para entrar na corporação, no Rio de Janeiro

A PM (Polícia Militar) 
do Rio de Janeiro 
prendeu, durante 
a operação "Aqui 

Não", 20 candidatos que 
prestavam concurso para en-
trar na formação de soldados 
da própria corporação. As 
detenções ocorreram no últi-
mo domingo (27), nos locais 
onde os suspeitos faziam a 
prova, em diferentes pontos 
do estado do Rio de Janeiro. 
De acordo com a corpora-
ção, foram cumpridos man-
dados de prisão em aberto 
por crimes como fraude, de-

serção das Forças Armadas, 
receptação e roubo.
Além disso, um ex-cabo da 
PM foi detido em flagrante 
tentando prestar o concurso 
com dados de outro candi-
dato. Ele tinha sido expulso 
da corporação, em 2016, por 
suspeita de envolvimento em 
uma tentativa de homicídio.
Segundo informações, o ex-
-militar teria tentado matar 
um vigilante que trabalhava 
em um centro comercial na 
zona norte do Rio.
Em nota, a Polícia Militar 
afirmou que o objetivo da 

iniciativa é impedir a entra-
da de pessoas envolvidas em 

práticas criminosas na insti-
tuição.

Entre os detidos, está um ex-cabo, que foi expulso em 2016 e tentava realizar a 
prova com dados de outro candidato

O Rio de Janei-
ro foi palco 
de um dia 
r e a l m e n t e 
especial, re-

pleto de glamour, cultura 
e uma beleza excepcional, 
graças à presença das des-
lumbrantes Misses Beleza 
Internacional Brasil 2023. 
Este dia extraordinário 
teve seu início com uma 
visita emocionante à icô-
nica Escola de Samba Sal-
gueiro, onde as belas mu-
sas foram calorosamente 
recebidas pelo presidente 
da escola, André Vaz, mar-
cando o início de uma jor-
nada de celebrações.
A atmosfera no Salgueiro 
estava eletrizante, impul-
sionada pelo ritmo envol-
vente do samba carioca. 
As Misses transmitiram 
seu encanto e graciosida-
de. Essa experiência única 
permitiu uma verdadeira 
tradição na cultura autên-
tica do carnaval carioca.

Palácio Guanabara

José Antônio Rodrigues, 
Selminha Sorriso, Súsana 
Cardôso, Nelcimar Pires e 
Marcos Lima 
Na manhã seguinte, a 
atenção então voltou para 
o majestoso Palácio da 
Guanabara, onde as Mis-
ses desfilaram suas des-
lumbrantes fantasias, exi-
bindo charme e elegância 
diante de um júri técnico 
de renome. Este painel 
de jurados, composto por 
figuras notáveis, incluiu o 
produtor cultural José An-
tônio Rodrigues, a reno-
mada porta-bandeira da 
Beija-Flor, Selminha Sor-
riso, que trouxe sua vasta 
experiência e discerni-
mento ao evento. Ao lado 
dela, a coordenadora do 

evento, Súsana Cardôso. O 
renomado estilista e des-
taque Nelcimar Pires con-
tribuiu com insights valio-
sos sobre moda e estilo. E 
Marcos Lima coordenador 
da corte do carnaval cario-
ca 2024, completaram o 
painel, enriquecendo ain-
da mais as avaliações.

Bar da Mangueira

Após o emocionante espe-
táculo, foi a hora de uma 
merecida pausa na Feijoa-
da do Bar Mangueira.
  Um local emblemático 
da cena gastronômica ca-
rioca. As Misses foram 
calorosamente acolhidas 
pelos proprietários do 
Bar Mangueira, Andrade 
e Clair Ramos. Este foi um 
momento para desfrutar 
de pratos deliciosos da 
culinária brasileira e com-
partilhar momentos des-
contraídos com a equipe e 
convidados especiais.

Circo Vostok

Finalmente, o dia culmi-
nou com uma apresenta-
ção deslumbrante no Circo 
Vostok, conduzida pelo ca-
rismático Diego Hypolito. 
Sob a lona mágica do circo, 
as Misses brilharam com 
graça e talento, deixando 
o público completamente 
encantado com sua bele-
za e charme envolvente. 
A noite foi um verdadeiro 
espetáculo de celebração 
da cultura brasileira e da 
moda das Misses.
Este dia especial transcen-
deu a mera beleza das Mis-
ses, destacando também 
sua sofisticação, carisma e o 
orgulho que carregam como 
embaixadoras da cultura 
brasileira. Estamos ansiosos 
para acompanhar a jornada 
desses incríveis represen-
tantes do Brasil no cenário 
internacional de beleza.

Por Jéssica Porto e 
Robson Talber

Fotos:  Marcos Nunes
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CUT completa 40 anos mirando 
trabalhadores desprotegidos

Silvio Almeida cobra apuração de ameaças ao 
padre Júlio Lancellotti e liga para Tarcísio

Foto: Lula Marques/ Agência Brasil

Meteoro deixa 
rastro no céu do 

Rio Grande do Sul

O O b s e r v a t ó r i o 
Espacial Heller 
& Jung, em Ta-
quara, no Rio 

Grande do Sul, registrou, 
neste domingo (27/8), um 
meteoro fireball de grande 
proporção.
Às 21h09, ocorreu a queda 
de um meteoro fireball de 
grande proporção sobre 
a faixa do litoral entre o 
oceano e a lagoa dos pa-
tos em Mostardas, no Rio 

Grande do Sul. 
Segundo o professor Car-
los Jung, do Observatório 
Espacial Heller & Jung, o 
meteoro ingressou na at-
mosfera a uma altitude de 
90,5km e se extinguiu.
"No entanto, pelos dados 
finais, podem ter caído 
fragmentos (meteoritos) 
no solo. A duração foi 4,13 
segundos e teve uma mag-
nitude (brilho) de -4,6", re-
lata Jung.

Nós temos que 
trazer todo 
mundo para 
dentro do sis-
tema sindi-
cal, para que 

possam se organizar e para 
que possam lutar pelos seus 
direitos”, defendeu nesta se-
gunda-feira (28) o presidente 
da Central Única de Trabalha-
dores (CUT), Sérgio Nobre.   
A maior central sindical da 
América Latina completou 
40 anos neste 28 de agosto.
Sérgio Nobre, em entrevista 
à Agência Brasil, destacou 
que um dos principais desa-
fios do movimento sindical 
brasileiro atualmente é o 
de incluir as categorias que 
hoje estão desprotegidas.  
“Metade da classe trabalha-
dora não tá nessa condição 
[de ter proteção trabalhis-
ta]. São microempreende-
dores, são autônomos que 
trabalham por aplicativo 
e que não têm direito ne-
nhum e estão fora da prote-

ção social”, explicou.  
Ele citou entre as priorida-
des da CUT duas mesas de 
negociações abertas com 
o governo federal, sendo 
uma para “atualizar o mo-
delo sindical e fortalecer 
a negociação coletiva” e a 
outra para “encontrar uma 
proteção para os trabalha-
dores de aplicativo”.  
“Se a gente tiver sucesso, o 
Brasil vai ser o primeiro caso 
de uma proteção nacional 
pra esses trabalhadores em 
aplicativo, e de um modelo 
sindical que vai servir de refe-
rência para o mundo”, disse.  

Unificação

Criada em 1983, a CUT re-
presentou a conquista de 
um dos principais objetivos 
do movimento sindical bra-
sileiro ao longo do século 
20, que era o de construir 
uma central capaz de unifi-
car diferentes categorias de 
trabalhadores. 
O historiador social do tra-
balho Paulo Fontes lembrou 

que, até a criação da CUT, 
nenhuma central havia con-
seguido se consolidar no 
Brasil. Fontes é membro do 
Laboratório de Estudos de 
História dos Mundos do Tra-
balho (Lehm).
“A CUT é fruto direto das 
mobilizações que os traba-
lhadores protagonizaram 
no final dos anos 1970. Na-
quela época, começaram a 
pipocar protestos e greves 
de trabalhadores pelo país 
afora”, lembra o professor 
do Instituto de História da 
Universidade Federal do Rio 
de Janeiro (UFRJ).  
Segundo Fontes, os traba-
lhadores criaram a CUT no 
contexto do fim do cresci-
mento econômico da época 
da ditadura militar, aumento 
da inflação e de uma intensa 
crise política. “A CUT surge a 
partir dessa conjuntura. Ela 
é a realização desse antigo 
sonho de você ter uma cen-
tral que juntasse esses vá-
rios sindicatos em uma única 
organização”, explicou.  
O historiador destacou ain-

da que a CUT teve um papel 
fundamental na construção 
da Constituição de 1988. 
“Todo o aspecto social que 
está presente na Constitui-
ção de 88 provavelmente a 
gente não teria sem organi-
zações como a CUT atuando 
naquela época”, ressalta.  

Nova conjuntura 

Para o pesquisador Paulo 
Fontes, a mudança na com-
posição da classe trabalha-
dora desde a criação da CUT, 
com o declínio da força dos 
trabalhadores da indústria e 
crescimento da força de tra-
balho nos serviços, coloca 
novos desafios ao movimen-
to sindical brasileiro.   
“Os sindicatos só vão re-
cuperar esse lugar, só vão 
conseguir organizar essa 
classe trabalhadora, se eles 
tiverem contato e ouvi-
rem esses trabalhadores. É 
preciso ter coragem de re-
pensar a sua própria orga-
nização diante desse novo 
momento”, defendeu.  

Por Lucas Pordeus León
O meteoro ingressou na atmosfera a uma altitude de 90,5km e se 
extinguiu

- (crédito: Observatório Espacial Heller & Jung)

O titular da pasta, Silvio Almeida, contatou, por telefone, o governador de São 
Paulo, Tarcísio de Freitas

O Ministério dos Di-
reitos Humanos 
e da Cidadania 
prestou solidarie-

dade ao padre Julio Lancel-
lotti, após o religioso rece-
ber ameaças anônimas, que 
ele tornou públicas neste 
domingo (27). A pasta ain-
da manifestou repúdio à 
intimidação e informou que 
cobrou providências das au-
toridades de São Paulo.
O padre Julio Lancellotti man-
tém, na capital paulista, um 
projeto de acolhimento da 
população em situação de 
rua, fornecendo alimentos e 
itens básicos, incluindo cober-
tores e roupas. Em seu perfil 
do Twitter, Lancellotti publi-
cou uma foto com o bilhete 
que recebeu. A postagem na 
rede social teve mais de 2,7 
milhões de visualizações.
A mensagem de ameaça co-
meça e termina com xinga-
mentos dirigidos ao padre. 
Na ameaça, o autor escre-
ve que o padre é "defensor 
dos direitos dos bandidos" 

e "petista". O autor ainda o 
acusa de "usar o povo para 
se favorecer". "Seu dia de 
reinado aki (sic) vai acabar, 
pode esperar", diz trecho da 
mensagem.
Segundo nota do ministério, 
o titular da pasta, Silvio Al-
meida, contatou, por telefo-
ne, o governador de São Pau-
lo, Tarcísio de Freitas, após 
retornar de uma viagem à 
África. De acordo com a pas-

ta, o governador informou ao 
ministro que a polícia pron-
tamente identificou o autor 
da ameaça e o encaminhou 
às autoridades competentes.
"Infelizmente, não é a primei-
ra vez que o religioso é amea-
çado por causa do trabalho 
que realiza com pessoas e 
grupos em situação de vulne-
rabilidade. É inadmissível que 
um homem com sua trajetó-
ria e importância social con-

tinue sendo alvo de atos cri-
minosos por parte de quem 
se opõe à luta pela justiça 
social", afirma o ministério.
"O MDHC se coloca à dispo-
sição para adoção de todas 
as medidas necessárias vi-
sando à proteção do Padre 
Júlio, que reconhecemos 
como grande defensor dos 
direitos humanos das pes-
soas em situação de rua", 
disse o ministério.

Em uma das últimas 
oportunidades da 
década de conse-
guir uma vacina 

contra o vírus HIV, pesqui-
sadores africanos deram 
início à fase três de testes 
do imunizante PrEPVacc, 
um conjunto de injeções 
contra o vírus da aids. Esta 
é a última etapa para a 
aprovação de uma vacina.
Nos últimos três anos, três 
outros imunizantes chega-
ram à essa fase, mas ne-
nhum se provou eficaz em 
prevenir a infecção pelo 
vírus. Como o processo de 
teste e aprovação de vaci-
nas é complicado, caso o 
PrEPVacc não tenha bons 
resultados, a comunidade 
científica duvida que algu-
ma fórmula seja lançada 
antes de 2030. 
A PreEPVacc está sendo 
testada com 1.513 partici-
pantes que se inscreveram 
no ensaio clínico até mar-
ço de 2023. Os voluntários 
têm todos entre 18 e 40 
anos e vivem na África do 
Sul, Uganda ou Tanzânia, 
países com altas taxas de 
contágio do HIV.
O desenvolvimento da 
fórmula foi financiado por 
instituições europeias, 
mas cientistas africanos da 
Medical Research Coun-
cil/Uganda Virus Research 

Institute criaram a vacina 
e os testes também serão 
feitos apenas na África.

Como será o estudo da 
vacina

O ensaio vai testar quatro 
doses de duas opções de 
vacina. Nas etapas anterio-
res, cada uma delas teve 
cerca de 30% de eficiên-
cia, menor que o mínimo 
de 50% para aprovação.
Para tentar aumentar a efi-
cácia do imunizante, ele será 
combinado com um esque-
ma de PrEP de 26 semanas. 
A PrEP é um tratamento me-
dicamentoso que impede a 
infecção, mas é preciso uso 
diário e contínuo do remé-
dio para que funcione.
O estudo deve terminar em 
2024. O objetivo é identifi-
car se a forma combinada 
é capaz de ensinar o corpo 
a se prevenir a longo prazo 
do vírus sem precisar da 
administração diária dos 
medicamentos. A eficácia 
da vacina com a PrEP deve 
atingir, no mínimo, 70%. 
“Os participantes do estudo 
PrEPVacc estão ajudando 
a ciência a progredir para 
encontrar um campo de 
prevenção mais amplo para 
o HIV e estamos verdadei-
ramente gratos a cada um 
deles”, agradece o médico 
Eugene Ruzagira, diretor 
dos testes em Uganda.

Por Bruno Bucis

Última chance da 
década: vacina 

contra HIV entra 
na 3ª fase de testes
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Descarte que levou espuma ao 
Rio Guandu partiu de empresa 

de Queimados, diz polícia
Cedae interrompeu o abastecimento ao detectar surfactante no manancial. 

Vinte Atletas de Japeri assinam 
adesão ao Bolsa Atleta 

Por Rafael Nascimento

A D e l e g a c i a 
de Prote-
ção ao Meio 
A m b i e n -
te (DPMA) 
identi f icou 

que o descarte de material 
detergente que contami-
nou o Rio Guandu no fim 
da madrugada desta segun-
da-feira (28) partiu de uma 
empresa de Queimados, 
na Baixada Fluminense. A 
substância formou uma es-
pessa espuma no manan-
cial, o que levou a Cedae a 

interromper o fornecimen-
to de água tratada.
Até a última atualização 
desta reportagem, já eram 
7 horas com a ETA Guandu 
parada, que abastece 13 
milhões de fluminenses em 
9 municípios.
Ao longo da manhã, como 
a água com espuma esta-
va sendo escoada pelas 
comportas de descarga, 
os níveis do contaminan-
te caíram, e a previsão era 
religar o Guandu no fim do 
dia. Mesmo assim, há ainda 
um prazo de 72 horas para 
que a água tratada chegue 

normalmente a todos os 
pontos, sobretudo no fim 
das linhas.
Ao g1, o delegado Welling-
ton Pereira Vieira, titular da 
DPMA, informou que peri-
tos da especializada percor-
reram rios da região e que 
cerca de 50 empresas estão 
no entorno dos rios que de-
ságuam no Guandu.
Phelipe Campelo, presiden-
te do Instituto Estadual do 
Ambiente (Inea), disse que 
o lançamento do surfactan-
te é um crime ambiental. 
“Só vamos cessar as inves-
tigações quando localizar-

mos quem fez esse lança-
mento criminoso”, afirmou.
“Não descantamos sabota-
gem. Estamos definindo a 
quantidade de lançamen-
to”, emendou Campello.

Municípios afetados

Belford Roxo
Duque de Caxias
Itaguaí
Nilópolis
Nova Iguaçu
Queimados
Rio de Janeiro
São João de Meriti

Benefício vai garantir 
custeio com alimenta-
ção, compra de mate-
riais, passagens entre 

outras coisas 
O tilintar das dezenas de me-
dalhas de ouro prata e bron-
ze, por muitos momentos foi 
o som ouvido no auditório da 
Escola Municipal Ary Schiavo, 
onde vinte atletas de diferen-
tes modalidades esportivas 
participaram na manhã de 
sábado, (26) da cerimônia de 
assinatura do termo de ade-
são ao Bolsa Atleta, oferecido 
pela Prefeitura de Japeri.
A cada assinatura, um relato 
de resiliência de pessoas que 
fazem do esporte seu modo 
de vida e tem no pódio o alvo 
de uma vida inteira. Para eles, 
os valores que podem chegar 
a R$ 15 mil, o que dependerá 
do crescimento deles em com-
petições estaduais, nacionais 
e internacionais, é uma gran-
de ajuda para custear viagens 
para jogos e competições, ali-
mentação, suplementação ali-
mentar, vestuário específico, 
taxas de competições e outras 
necessidades.
O benefício foi criado por 
meio do Projeto de Lei 
003/2023 de autoria da Pre-
feita Fernanda Ontiveros, que 
esteve no evento e destacou a 
importância do investimento. 
“Tenho certeza de que daqui 
sairão atletas de alta perfor-

mance, mas que precisam de 
investimento. Para mim, es-
porte, educação e saúde, ja-
mais vão ser gastos. Quanto 
mais a gente entrega, mas a 
gente consegue colher”, disse 
a prefeita.
A Secretária Municipal de Es-
porte e Lazer, Valeria Carla, 
fez questão de informar que 
todo o processo foi feito com 
lisura e dentro da lei. “Esta-
mos muito felizes por vocês 
estarem aqui para assinarem 
o termo. Nossos valores estão 
acompanhando o governo fe-
deral. É um incentivo para vo-
cês crescerem”, enfatizou.  
Quem também marcou presen-
ça foi o vereador Renan Schiavo, 
que parabenizou a iniciativa, da 
qual participou votando a favor 
da lei que garantiu o benefício. 

Também esteve presente o Se-
cretário de Agricultura e Pesca, 
José Maurício.
Atletas
No auditório atletas paralím-
picos, como Kaíque Martins 
e Douglas Firmino emociona-
ram pela superação. Kaíque 
tem apenas 14 anos, e uma 
trajetória de vida de lutas e 
conquistas. Passou por cirur-
gias, mas logo nas primeiras 
competições de atletismo vie-
ram as medalhas de ouro, que 
exibe com orgulho. Já Firmino, 
que está no atletismo de lan-
çamento de dardos, também 
exibe suas medalhas e emo-
cionou a todos com sua histó-
ria. Um vencedor!
Com apenas 13 anos, Rafaela 
Neres já acumula medalhas 
no Jiu Jitsu.  É campeã Sul-A-

mericana e Rainha do Sul e do 
Sudeste. “O esporte é muito 
desvalorizado e este valor que 
vou receber vai me ajudar na 
troca de faixa, viagens e paga-
mento das taxas. Estou muito 
grata a prefeitura e a Secreta-
ria de Esportes”, disse.
Já o boxeador Ramon Gui-
lherme, 19 anos, disse que 
sempre teve dificuldade com 
lesões e agora com o auxílio 
vai ser possível dar uma aten-
ção maior a essa parte e com 
viagens. Ele conseguiu R$ 375.
Conhecido como Tofú, João 
Vitor da Silva Venâncio, 18 
anos, era só alegria. “Vou usar 
o dinheiro para custear com-
pra de quimonos, passagens, 
suplementação alimentar e 
outras necessidades. Estou 
muito feliz”, contou Tofú.

Por Madalena Ângelo

Prefeito e Supervia 
se reúnem para 
melhorar serviço 
em Belford Roxo

CONJUNTO DE 
OBRAS É ENTREGUE 
A MORADORES DO 
TERCEIRO DISTRITO

Dialogar para avan-
çar. Na tarde de 
sexta-feira (25), o 
prefeito de Belford 

Roxo, Wagner dos Santos 
Carneiro, o Waguinho, re-
cebeu a visita da comitiva 
do presidente da SuperVia, 
Gustavo Rocha, para deba-
ter a ampliação do serviço 
prestado à população no ra-
mal do município.
Dentre os temas abordados no 
encontro, a segurança e o con-
forto foram os mais citados. As 
melhorias previstas para o ra-
mal de Belford Roxo serão de-
terminantes para revalorizar a 
área no entorno da estação e 
oferecer maior segurança para 
os usuários. Além de implantar 
ações em conjunto que inibem 
a prática de roubos e furtos de 
cabos de sinalização, de comu-
nicação e alimentação do sis-
tema dos trens.

Melhorias e transparência
De acordo com o presidente 
da SuperVia, Gustavo Rocha, a 
reunião faz parte de um novo 
modelo de melhorias e trans-
parência da concessionária. 
“Estamos visitando os municí-
pios para atender aos anseios 
e direitos da população. Além 
disso, estreitar laços e esta-
belecer práticas operacionais 
que priorizem os passageiros”, 
comentou Gustavo.
O prefeito Waguinho ficou 
satisfeito com a visita da 
comitiva da SuperVia. “Va-
mos trabalhar em parceria 
para que os belforroxenses 
tenham deslocamentos se-
guros e de qualidade. As ex-
pectativas são as melhores 
possíveis para realizar um 
serviço adequado e sempre 
visando respeitar os cida-
dãos que utilizam o ramal”, 
afirmou Waguinho.

A Prefeitura de Du-
que de Caxias en-
tregou, na última 
sexta-feira (25), 

mais um conjunto de obras 
de infraestrutura e lazer no 
terceiro distrito. As obras re-
cebidas beneficiaram os mo-
radores do bairro Vila Espe-
rança, em Parada Angélica. 
Ao todo, foram 8,3 km de 
obras e 27 ruas que recebe-
ram serviços de drenagem e 
pavimentação asfáltica, fa-
vorecidas também com ilu-
minação de led.
A entrega das melhorias 
contou com as presenças do 
prefeito Wilson Reis; do se-
cretário Estadual de Trans-
portes e Mobilidade Urbana, 
Washington Reis; do de-
putado federal Gutemberg 
Reis; do deputado estadual 
Rosenverg Reis; do secre-
tário Municipal de Obras e 
Defesa Civil, Valber Januário; 
do secretario de Urbanismo, 
Leandro Guimarães; além de 
vereadores e lideranças co-
munitárias da região.
O prefeito falou da satisfa-
ção que é poder entregar 
para os moradores a realiza-
ção de mais uma promessa. 

“Isso, para nós, é mais que 
sonho. O número de ruas 
que estamos entregando 
aqui, hoje, é muito grande, 
talvez o maior que entrega-
mos até hoje. Este bairro, es-
sas ruas estavam precárias e 
hoje estamos trazendo um 
pouco de dignidade para os 
moradores”, declarou Wil-
son Reis.
As ações fazem parte de um 
grande programa de melho-
rias, em parceria com o go-
verno Estadual, que garante 
mais de 160 km de obras de 
drenagem, pavimentação e 
recuperação de asfalto em 
vias nos quatro distritos do 
município.
A moradora Maria da Silva 
contou como é importante 
ser notado pelas autoridades. 
“A nossa Prefeitura se preo-
cupa e se compromete com 
os moradores, e hoje poder 
ver nossas ruas, que antes 
eram escuras e lamacentas, 
iluminadas e asfaltadas, é gra-
tificante. É saber que nossas 
autoridades enxergam seu 
povo”, contou a moradora.
Na ocasião, também foram 
entregues aos moradores no-
vos espaços públicos de lazer.
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VOLTA AO MUNDO
Emirados Árabes anunciam 

novos investimentos 
no Banco do Brics para 
impulsionar comércio

PP e Republicanos firmam acordo 
para entrada conjunta no governo

Lula quer definir reforma 
ministerial até quarta; divisão do 

Desenvolvimento Social ganha força

Num movimen-
to estratégico 
visando a ex-
pansão de suas 

atividades comerciais e 
fortalecimento das rela-
ções econômicas globais, 
os Emirados Árabes Uni-
dos têm planos de aumen-
tar seus investimentos no 
Novo Banco de Desenvol-
vimento do grupo Brics. 
O país, que recentemente 
aderiu ao bloco econômi-
co, está buscando capi-
talizar essa oportunidade 
única de estímulo ao co-
mércio internacional.
O ministro da econo-
mia dos Emirados Ára-
bes, Abdulla bin Touq Al 
Marri, compartilhou em 
uma entrevista exclusiva 
à Bloomberg Television 
que a injeção de capital 
no banco do Brics servi-
rá como um impulso para 
as atividades comerciais 
entre os países membros 
e colaborará para um de-
senvolvimento econômico 
mais amplo. Apesar desses 
planos, Al Marri destacou 
que o compromisso dos 
Emirados com o Brics não 
prejudicará seus laços co-
merciais já estabelecidos 
com as nações ocidentais.
Embora não tenha sido re-
velada uma quantia espe-
cífica a ser investida, o ges-
to financeiro dos Emirados 
Árabes evidencia sua con-
fiança na direção que o 
Brics está tomando, bem 

como sua determinação 
em se tornar um catalisa-
dor para a crescente cola-
boração econômica entre 
os países participantes. 
Com a segunda maior eco-
nomia do Golfo Pérsico e 
controlando um fundo so-
berano com mais de US$ 1 
trilhão, os Emirados estão 
bem posicionados para in-
fluenciar positivamente as 
dinâmicas comerciais do 
bloco e contribuir para a 
consecução de seus obje-
tivos conjuntos.
Nos últimos anos, os Emi-
rados Árabes têm fechado 
acordos comerciais estra-
tégicos com diversas na-
ções, incluindo Indonésia, 
Turquia e Israel. Além dis-
so, um pacto pioneiro foi 
estabelecido com a Índia, 
visando à promoção do uso 
de moedas locais em tran-
sações bilaterais. Os dados 
de comércio internacional 
indicam que, em 2022, Chi-
na e Índia lideraram a lista 
de parceiros comerciais 
mais importantes dos Emi-
rados, seguidos por Japão e 
Estados Unidos.
O ministro Al Marri sublinhou 
o compromisso contínuo dos 
Emirados Árabes com o Sul 
Global, destacando-o como 
um pilar fundamental para 
a estratégia econômica atual 
do país: “ir para o Sul Global 
é o aspecto mais importante 
em que estamos nos con-
centrando no momento, e 
isso vai crescer”.

Reforma ministerial planeja nomeações simultâneas de representantes dos par-
tidos para cargos no primeiro e segundo escalão do governo federal

Na nova configuração elaborada por Alexandre Padilha, Wellington Dias continuaria à frente do 
Desenvolvimento Social, comandando o Bolsa Família, enquanto a rede de assistência social ficaria 
sob o guarda-chuva de nova pasta, a ser entregue ao deputado André Fufuca (PP-MA).

A reorganiza-
ção ministe-
rial visando 
a inclusão 
do Centrão 
na Espla-

nada dos Ministérios está 
sendo coordenada tanto 
pelo lado do Republicanos 
quanto pelo PP, em conjun-
to com o governo federal. 
Segundo o jornal O Globo, 
as mudanças somente se-
rão efetivadas se ambos os 
partidos forem contempla-
dos. A previsão é de que 
as alterações no gabinete 
ministerial sejam anuncia-
das nesta semana pelo pre-
sidente Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT).
Desde o início das discus-
sões em julho, as negocia-
ções têm ocorrido de forma 
colaborativa. Conforme um 
membro do Centrão, o mi-

nistro das Relações Institu-
cionais, Alexandre Padilha, 
foi informado sobre a união 
das bancadas do PP e do 
Republicanos.
A destinação do Ministério 
de Portos e Aeroportos ao 
Republicanos já está em 
andamento, mas a indefini-
ção em relação à pasta que 
caberá ao PP ainda está 
obstruindo a finalização da 
reforma.
A previsão é que as negocia-
ções sejam finalizadas nesta 
semana, após o retorno do 
presidente Lula de uma via-
gem de sete dias à África. 
O PP almeja o Ministério 
do Desenvolvimento Social, 
mesmo sem a inclusão do 
Bolsa Família. Setores do go-
verno e do PT resistem em 
dividir a pasta, que atual-
mente está sob a liderança 
do petista Wellington Dias.

Visto que o objetivo central 
da reforma governamen-
tal é consolidar uma base 
na Câmara dos Deputados 
para garantir um cenário 
político menos turbulento 
do que o observado no pri-
meiro trimestre, também 
é essencial para os petis-
tas que a entrada do PP e 
do Republicanos ocorra de 
maneira conjunta.
O PP conta com 49 depu-
tados e o Republicanos, 
com 41. Não se espera que 
100% das duas bancadas 
se tornem apoiadoras do 
governo, mas a expectativa 
é que uma parte significa-
tiva dos parlamentares das 
duas agremiações sigam as 
diretrizes da administração 
Lula, pelo menos nas vota-
ções relacionadas a pautas 
econômicas e sociais.
O Republicanos indicou o 

deputado Silvio Costa Filho 
(PE) para compor o minis-
tério. Enquanto isso, o PP 
deseja que o também de-
putado André Fufuca (MA) 
assuma um cargo na Espla-
nada dos Ministérios.
Além das duas pastas minis-
teriais, os partidos também 
devem obter o comando da 
Caixa, que provavelmente 
ficará sob responsabilidade 
do PP, e a gestão da Funa-
sa, que seria direcionada ao 
Republicanos.
Caso Silvio Costa Filho seja 
alocado no Ministério de 
Portos e Aeroportos, o 
atual ocupante da pasta, 
Márcio França (PSB), deve-
rá ser realocado para outra 
posição. Ele poderá assumir 
o Ministério da Micro e Pe-
quena Empresa, que pode-
rá ser criado, ou o Ministé-
rio da Ciência e Tecnologia.

O presidente do Senado e 
do Congresso Nacional, 
Rodrigo Pacheco (PSD-
-MG), criticou o julga-

mento do Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) que fixa entendimento 
para descriminalizar o porte de 
drogas para consumo pessoal. Em 
artigo publicado no jornal Folha 
de S.Paulo, na última sexta (25/8), 
o senador mineiro afirmou que a 
corte não tem competência insti-
tucional ou expertise para regular 
o tema, o que caberia ao Poder 
Legislativo.
"O tema é complexo. Estudos 
apontam consequências diver-
sas nos países que optaram pela 
descriminalização das drogas. Em 
alguns casos, a criminalidade so-
freu redução. Em outros, houve 
aumento do consumo. O fato é 
que, se fosse o caso, a descrimina-
lização deveria ser acompanhada 
de regras para controlar o mer-
cado, sob pena de a experiência 
se tornar um fracasso. E o Poder 
Judiciário não tem capacidade 
institucional, nem expertise, para 
realizar tal regulação", escreveu 
Rodrigo Pacheco.
As críticas ao julgamento do STF se 
tornaram recorrentes pelo sena-
dor, que em outras ocasiões afir-
mou que a Suprema Corte estaria 
indo além das suas atribuições. 
Atualmente, a análise dos 11 ma-
gistrados fica restrita ao consumo 
pessoal de maconha, com maioria 
formada para diferenciar usuário 
de traficante.
Na quinta-feira (24/8), o julgamen-

to chegou ao placar de 5 votos a 
1 para a descriminalização, com 
ministros defendendo diferen-
tes quantidades do entorpecente 
para que o caso em questão seja 
considerado consumo pessoal. 
Luís Roberto Barroso, por exem-
plo, já defendeu até 100 gramas 
de maconha, já Alexandre de Mo-
raes entre 25 e 60 gramas.
Os argumentos tendem a com-
preender que a criminalização da 
droga tem criado um problema no 
encarceramento, principalmente 
de jovens negros e periféricos. Já 
votaram a favor do tema o rela-
tor Gilmar Mendes, Luís Roberto 
Barroso, Alexandre de Moraes e 
Edson Fachin e Rosa Weber.
Ministra e presidente do STF, We-
ber antecipou seu voto em razão 
de um pedido de vista do ministro 
André Mendonça, que tem 90 dias 
para analisar mais profundamente 
o tema antes de emitir seu voto. 
A magistrada tem aposentadoria 
prevista para o fim de setembro e 
a Suprema Corte vai ser presidida, 
então, por Barroso.
 Até o momento, apenas Cristia-
no Zanin, o mais novo membro 
do STF, votou contra a descrimi-
nalização da maconha. Ele defen-
de que seja mantido o artigo que 
prevê sanções administrativas aos 
usuários de drogas. Contudo, se 
colocou favorável à necessidade 
de que seja fixado um critério ob-
jetivo, baseado no peso, para que 
sejam diferenciados usuários de 
traficantes. 

Pacheco diz que STF 
não tem 'expertise' para 
descriminalizar drogas

O presidente Luiz 
Inácio Lula da 
Silva sinalizou a 
inter locutores 

que quer definir a reforma 
ministerial até quarta-feira 
(30), um dia antes de viajar 
ao Piauí para lançar o pro-
grama Brasil Sem Fome, 
junto com o ministro do 
Desenvolvimento Social, 
Wellington Dias. A reforma 
ministerial foi tratada na 
manhã desta segunda-feira 
(28) no Palácio da Alvorada, 
com o ministro Alexandre 
Padilha, na primeira agenda 
de Lula após o retorno do 
giro no continente africano.
A hipótese de dividir o Mi-
nistério do Desenvolvimen-
to Social ganhou força nos 
últimos dias, segundo fon-
tes do Planalto e do Cen-
trão. Antes de viajar à Áfri-
ca, Lula deu uma tarefa a 
Padilha de desenhar um ce-
nário com a divisão da pas-
ta. Na nova configuração 
elaborada pelo ministro, 
Wellington Dias continua-
ria ministro do Desenvolvi-
mento Social, comandando 

o Bolsa Família e políticas 
de segurança alimentar e 
economia solidária. 
Já o novo ministério, ainda 
sem um nome definido, se-
ria entregue ao deputado 
federal André Fufuca, líder 
do PP, que controlaria toda 
a rede de assistência so-
cial e o Fundo de Assistên-
cia Social, irrigado com as 
emendas parlamentares.
A proposta ainda não foi 
apresentada ao PP, mas 

fontes do partido veem 
com ressalvas essa possi-
bilidade por avaliarem que 
seria um ministério muito 
desidratado. O partido de 
Fufuca e Arthur Lira tam-
bém deve ficar com o con-
trole da Caixa Econômica 
Federal – o nome mais co-
tado é a ex-deputada Mar-
garethe Coelho.
Em relação ao Republica-
nos, o encaminhamento 
construído até então previa 

que o partido ficasse com o 
Ministério de Portos e Ae-
roportos, mas, nos últimos 
dias, o Ministério do Espor-
te voltou à discussão. 
Tarcísio é favorável à priva-
tização da administração do 
terminal, mas o presidente 
Lula é contrário. Indepen-
dentemente do ministério 
que vai ser oferecido, o fu-
turo ministro do Republica-
nos será o deputado Silvio 
Costa Filho (PE).

Por Guilherme Balza e 
Pedro Figueiredo
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ONS: apagão ocorreu 
devido a erro nos dados 
usados para as usinas

O Operador Nacio-
nal do Sistema 
Elétrico (ONS) 
anunciou, na úl-

tima semana, que o apa-
gão ocorrido no país em 15 
de agosto provavelmente 
ocorreu por um erro nos 
erro nos dados utilizados 
para o funcionamento das 
usinas geradoras próximas 
à linha de transmissão Qui-
xadá - Fortaleza II. A infor-
mação foi dada durante 
a primeira reunião para a 
elaboração do Relatório 
de Análise de Perturbação 
(RAP).
Segundo a instituição, 
esse erro resultou em um 
desempenho abaixo do 
esperado no controle de 
tensão, o que desencadeou 
uma sequência de desliga-
mentos que interrompe-
ram mais de 22 mil MW de 
energia em 25 estados e no 
Distrito Federal. 
Durante as simulações 
feitas pelo ONS com as in-
terrupções enviadas pelos 
agentes responsáveis pelas 
usinas geradoras, não foi 
possível reproduzir a per-
turbação ocorrida no dia 15 
de agosto. Os testes reali-
zados com esses dados não 
mostraram nenhuma redu-
ção de tensão que violasse 
os procedimentos de rede. 
No entanto, ao receber in-
formações adicionais dos 
agentes após o incidente, 
o Operador conseguiu re-
produzir, em ambiente de 
simulação, a perturbação 

que ocorreu na realidade.
“A partir dessas novas in-
formações, o ONS realizou 
uma análise minuciosa da 
sequência de eventos e 
testou múltiplos cenários, 
que apresentaram sinais 
de que o desempenho dos 
equipamentos informado 
pelos agentes ao ONS antes 
da ocorrência é diferente 
do desempenho apresenta-
do em campo. Importante 
destacar que o problema 
identificado não tem rela-
ção direta com o tipo de 
fonte geradora”, explica a 
nota do ONS.
A partir dessas novas infor-
mações, a instituição reali-
zou uma análise minuciosa 
da sequência de eventos e 
testou diversos cenários. 
Segundo o comunicado, fi-
cou evidente que o desem-
penho dos equipamentos 
informados pelos agentes 
antes do anúncio era dife-
rente do desempenho real. 
O ONS ressaltou que esse 
problema não está relacio-
nado ao tipo de fonte gera-
dora de energia.
Diante dessa descoberta 
permite que o Operador 
faça simulações mais preci-
sas e tome medidas preven-
tivas adequadas para evitar 
futuros incidentes. As aná-
lises sobre o anúncio serão 
aprofundadas e a próxima 
reunião do RAP, agendada 
para 1º de setembro, terá 
como foco a atuação do 
Esquema Regional de Alívio 
de Carga (ERAC).

Taxa de juros do rotativo do cartão de crédito sobe para 445,7% ao ano em julho

Pacheco e Lira mantém diálogo para promulgar tributária em 2023

Milionários pagam menos imposto de renda 
que professores, médicos e policiais, diz estudo

Contribuintes mi-
lionários pagam 
no Brasil alíquo-
tas menores 
de imposto de 
renda do que 

profissionais de renda média 
e alta, mostra um levanta-
mento inédito realizado pelo 
Sindifisco Nacional, sindicato 
que representa os auditores-
-fiscais da Receita Federal, a 
partir de dados do Imposto 
de Renda Pessoa Física de 

2022 (ano calendário 2021).
Segundo esses dados, contri-
buintes que declararam em 
2021 ganhos totais acima de 
160 salários mínimos (R$ 2,1 
milhões no ano, ou R$ 176 
mil por mês) pagaram, em 
média, uma alíquota efetiva 
de Imposto de Renda (IR) de 
menos de 5,5%. É uma taxa 
menor, por exemplo, do que 
pagaram professores de en-
sino fundamental (8,1%), en-
fermeiros (8,8%), bancários 

(8,6%) ou assistentes sociais 
(8,8%) — profissionais que, 
na média, declararam rendi-
mentos totais (soma dos sa-
lários e outros rendimentos) 
abaixo de R$ 94 mil naquele 
ano (menos de R$ 8 mil ao 
mês). A alíquota efetiva dos 
milionários também foi me-
nor do que a dos policiais mi-
litares (8,9%), cuja renda mé-
dia total em 2021 ficou em 
R$ 105 mil (R$ 8.750 ao mês).

Receita Federal

 (Foto: Marcelo Camargo/Agencia Brasil)

Levantamento do Sindifisco mostra ainda que a alíquota efetiva paga pelos contribuintes de maior renda caiu por dois anos seguidos, entre 2019 e 2021

A taxa de juros do car-
tão de crédito rotati-
vo passou de 437,0% 
ao ano em junho para 

445,7% em julho, uma alta de 
8,7 pontos percentuais. 
O rotativo é a linha de crédito 
pré-aprovada no cartão e inclui 
também saques feitos na função 
crédito do meio de pagamento.
No caso de inadimplência, per-

mite ao cliente parcelar o saldo 
da fatura ou oferecer outra for-
ma de quitar a dívida. 
Diante da constante alta da 
taxa de juros dos cartões de 
crédito, o governo federal criou 
o Desenrola Brasil, programa 
de renegociação de dívidas. 
O projeto, lançado por meio de 
Medida Provisória com valida-
de de três meses, está previs-

to para ser votado na Câmara 
ainda esta semana visando se 
tornar permanente. 
O texto define normas para a 
renegociação de dívidas e es-
tipula limites para os juros do 
cartão de crédito.
As instituições financeiras te-
rão o prazo de 90 dias a partir 
da eventual promulgação da lei 
para sugerir uma solução que 

diminua esse percentual. 
Caso os bancos não propo-
nham medidas de redução, o 
Desenrola vai impor a regra 
de que o total dos juros e dos 
encargos financeiros cobrados 
não poderá ultrapassar o valor 
original da dívida.
Na prática, o percentual que 
excedia os 400% não poderá 
ser maior que 100% da dívida.

O presidente do Senado 
Federal, Rodrigo Pa-
checo (PSD-MG), de-
clarou na tarde desta 

2ª feira (28.ago.2023) manter 
um diálogo com o presidente da 
Câmara dos Deputados, Arthur 
Lira (PP-AL), para promulgar 
a reforma tributária ainda em 
2023. Pacheco disse ainda haver 
diálogo constante entre os rela-
tores da proposta na Casa Alta, 
senador Eduardo Braga (MDB-
-AM), e na Casa Baixa, deputado 
Aguinaldo Ribeiro (PP-PB).
“Esse diálogo da Câmara com o 
Senado hoje existe tanto do re-
lator Eduardo Braga com o rela-

tor Aguinaldo Ribeiro, tanto do 
diálogo meu com o presidente 
Arthur Lira, justamente para 
que a gente possa fazer algo a 4 
mãos e promulgar essa emen-
da constitucional”, declarou 
Pacheco durante participação 
de almoço com empresários do 
grupo Lide para discutir a tribu-
tária. O evento foi realizado no 
Hotel Willard, em Washington 
(D.C.), nos Estados Unidos.
PRAZO É CURTO
A ambição em comum de Lira e 
Pacheco de promulgar a reforma 
tributária ainda em 2023 parece 
cada vez mais em risco. O pro-
cesso de uma mudança consti-

tucional, a necessidade de mais 
debate sobre o tema e os poucos 
meses até o final do ano podem 
frustrar o Legislativo.
Mudanças em impostos preci-
sam ser aprovadas no ano an-
terior à sua vigência. Portanto, 
não é impossível que 2024 co-
mece com as regras atuais.
No evento do Lide, Pacheco dis-
se que, segundo o cronograma 
entregue pelo relator Eduardo 
Braga, o Senado tem a condição 
de apreciar a PEC (Proposta de 
Emenda à Constituição) 45/2019 
no plenário ainda no início de ou-
tubro. Com sorte, o plenário fina-
lizará a análise até 15 de outubro.

Isso significa que essa impor-
tante emenda constitucional 
chegará para a análise dos de-
putados no final de outubro ou 
início de novembro.
Para a promulgação em 2023, 
o governo precisaria contar 
com um cenário improvável: os 
deputados aceitariam apenas 
chancelar as mudanças feitas 
pelos senadores.
Como uma PEC altera a Consti-
tuição, seu rito exige que a Câma-
ra e o Senado concordem com o 
mesmo conteúdo. Ou seja, se os 
deputados fizerem mudanças, o 
texto retorna aos senadores. E 
assim sucessivamente até que os 

congressistas entrem em acordo 
sobre o texto.
Uma opção seria fatiar a PEC. 
É mais fácil entrar em consen-

so sobre partes do que sobre o 
todo. No entanto, o relator já 
descartou a possibilidade.
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Futuro do petróleo divide 
América do Sul cada vez mais

MEIO AMBIENTEMEIO AMBIENTE

SAÚDE

Equador e Colômbia priorizam a proteção do meio ambiente, em especial da 
Amazônia; Brasil e outros defendem exploração

Entidades ambientais 
repudiam parecer da AGU 

sobre exploração de petróleo 
na Foz do Amazonas

Protesto contra exploração de Petróleo tomou plenária do Diálogos Amazônicos

Renata Sembay/ ARAYARA.org

No plebiscito de 
20 de agosto, 
a maioria da 
população do 
Equador to-
mou a decisão 

histórica de barrar novas ex-
plorações de petróleo numa 
região amazônica responsável 
por cerca 12% da produção do 
combustível fóssil no país.
Objeto da consulta popular 
foi o destino do Bloco 43, um 
grupo de campos de extração 
de petróleo localizados no 
Parque Nacional Yasuni: 59% 
dos participantes votaram 
pelo fim da exploração.
O movimento vai no mesmo 
sentido da Colômbia, cujo atual 
governo busca barrar novas 
perfurações em seu território. 
No entanto, em outras partes 
da América do Sul a explora-
ção segue avançando e há for-
te defesa de que tais recursos 
são fundamentais para o cres-
cimento e geração de riqueza.
O tema gerou uma cisão entre 
os países amazônicos, espe-
cialmente por parte da Colôm-
bia, cuminando uma conclu-
são vista como vaga, durante 
a última Cúpula da Amazônia, 
realizada no começo de agos-
to. Naquele encontro, o gover-
no do presidente Gustavo Pe-
tro almejava um acordo pela 
proibição de novas explora-
ções petrolíferas na Amazônia, 
o que foi rechaçado especial-
mente pelo Brasil.

Campeão latino-americano do 
petróleo

O governo do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva visa inclusive 
ampliar a produção na Margem 
Equatorial na Amazônia, o que 
gerou controvérsia com parte 
da atual gestão e especialistas 
da área. Em 22 de agosto, a Ad-
vocacia-Geral da União (AGU) 
publicou um parecer concluin-
do que a elaboração de uma 
avaliação não impede o Ibama 
de conceder licença ambiental 
para explorar petróleo e gás na 
foz do Rio Amazonas.
Desde 2017, o Brasil é o maior 
produtor de petróleo da Amé-
rica Latina: o último boletim da 
Associação Nacional de Petró-
leo (ANP) sobre o tema, referen-
te a junho, acusou um recorde 
de 4,324 milhões barris extraí-
dos por dia. Em 2022, o hidro-
carboneto foi a segunda maior 
fonte de receita de exportação 
brasileira, atrás apenas da soja, 
com 42,5 bilhões de dólares, ou 
12,5% do total exportado.
Outro integrante do Conse-
lho da Amazônia que aposta 
na exploração do petróleo é a 
Guiana, que encontrou vastas 
reservas de hidrocarbonetos 
em 2015. Em 2022, segundo o 
Fundo Monetário Internacio-
nal (FMI), o país teve o maior 
crescimento no mundo: a alta 
de 57,8% de seu Produto Inter-
no Bruto (PIB) foi amplamente 
apoiada pelo petróleo.
Ainda na América do Sul, a Ar-
gentina optou recentemente por 
avançar na exploração de Vaca 
Muerta, uma das maiores reser-

vas de gás natural e petróleo do 
mundo. O projeto é controverso, 
inclusive por envolver a técnica 
de  fraturamento hidráulico (frac-
king), considerada de alto risco 
para o meio ambiente. Na cam-
panha das eleições presidenciais 
de 2023, nenhum dos principais 
candidatos sugeriu medidas que 
afetassem tal exploração.

Preocupação de ricos?

Um argumento frequente con-
tra os avanços no combate às 
mudanças climáticas em países 
menos desenvolvidos é o que 
essa deveria ser uma responsa-
bilidade das nações mais ricas, 
já que historicamente foram as 
que mais emitiram poluentes.
O diretor do Centro Brasileiro de 
Infraestrutura (CBIE), Adriano 
Pires, avalia que medidas como 
as de Equador e Colômbia po-
dem reduzir a oferta de energia, 
especialmente num cenário de 
demanda em alta, aumentando 
a inflação, o que atingiria com 
intensidade os mais pobres.
O diretor da 350.org na América 
Latina, Ilan Zugman, avalia o ple-
biscito de 20 de agosto de 2023 
no Equador como um excelente 
exemplo de preocupação po-
pular com as mudanças climáti-
cas, já que efeitos como secas, 
enchentes ou deslizamentos de 
terra normalmente atingem em 
grande maioria justamente essa 
parcela da população.
Segundo Zugman, os cidadãos 
estão "exigindo maiores iniciati-
vas de adaptação por parte dos 
governos locais, para conter um 
pouco todos esses impactos: "É 

algo que vem mudando e não 
está mais restrito somente às 
classes alta e média."

Compensações dos 
desenvolvidos

Para diminuir as desigualda-
des causadas pelos diferentes 
níveis de emissões entre paí-
ses desenvolvidos e os mais 
pobres, tem-se sugerido com 
frequência que os primeiros 
transfiram recursos aos outros 
como compensação.
Em 2008, o então presidente do 
Equador, Rafael Correa, fez uma 
proposta aos países mais ricos para 
não explorarem as reservas do Par-
que Nacional Yasuni em troca de 
verbas. O projeto não foi adiante, 
assim como algumas outras ini-
ciativas, uma das quais previa a 
transferência anual 100 bilhões de 
dólares dos países mais ricos aos 
menos desenvolvidos para o com-
bate às mudanças climáticas.
Marçal espera que o exemplo 
do Equador possa inspirar ou-
tras democracias, principal-
mente nos países ricos, a cum-
prir suas promessas. Em sua 
visão, é necessária uma refor-
ma da estrutura financeira glo-
bal para viabilizar um modelo 
de desenvolvimento de baixo 
carbono no Sul Global.
Pires concorda com a visão de 
que se "há interesse em pre-
servar o meio ambiente, deve 
haver financiamento" por par-
te dos países mais ricos. No 
entanto, ele é cético que estas 
verbas por si só sejam capazes 
de gerar desenvolvimento nas 
nações mais pobres.

Por Matheus Gouvea de 
Andrade

Anvisa proíbe suplemento alimentar 
de melatonina para crianças

A Agência Nacional de 
Vigilância Sanitária 
(Anvisa) proibiu a 
fabricação, a comer-

cialização, a distribuição, a 
propaganda e o uso do suple-
mento alimentar Soninho Per-
feito Melatonina Kids, fabrica-
do pela empresa Mr Oemed 
Indústria Farmaceutica Ltda. O 
órgão regulador determinou 
ainda o recolhimento do pro-
duto do mercado.
Em nota, a Anvisa informou que 
a melatonina - hormônio pro-
duzido pelo organismo - não é 
autorizada para uso em suple-
mentos alimentares destina-
dos a crianças e adolescentes 
e que não há segurança de uso 
comprovada perante a agência 
para essas faixas etárias.
“A melatonina também não 
possui autorização para ges-
tantes e mulheres que ama-
mentam (lactantes) e só é 
aprovada em suplementos des-

tinados para adultos acima de 
19 anos, na concentração de 
0,21 miligramas por dia e sem 
alegações de uso”, alerta.
Propaganda irregular
De acordo com a agência, tam-
bém foi verificada a divulgação 
irregular, na internet, do produ-
to, com alegações terapêuticas 
relacionadas a sono, ansiedade, 
compulsão alimentar, irritabili-
dade noturna, inflamação, su-
plementação para transtorno 
do espectro autista e câncer.
“Nenhuma dessas alegações é 
aprovada pela Anvisa, tratan-
do-se, portanto, de propagan-
da irregular”, diz a Anvisa.
No comunicado, o órgão regula-
dor alerta que não há aprovação 
de suplementos alimentares à 
base de melatonina para sono, 
humor e concentração. “Qual-
quer propaganda ou rótulo que 
traga esse tipo de alegação está 
irregular de acordo com a legis-
lação sanitária brasileira”.

Informações

Informações sobre substâncias 
aprovadas para suplementos 
alimentares podem ser consul-
tadas no painel Constituintes 
Autorizados para Uso em Su-
plementos Alimentares, dispo-
nível no site da Anvisa.
Nesse painel, é possível obter 
informações como o tipo de 
nutriente, substância bioativa 
ou enzima aprovada para uso 
em suplementos alimentares; 
a quantidade mínima e máxima 
autorizada; o grupo populacio-
nal e a faixa etária para a qual o 
produto pode ser indicado; as 

alegações aprovadas relaciona-
das ao papel da substância no 
organismo; e as advertências 
com informações de condições 
e restrições de uso.
“Todos os suplementos alimen-
tares devem ter essa identifi-
cação no rótulo (suplemento 
alimentar), próximo à marca do 
produto”, destacou a Anvisa. 
“Não compre produtos que não 
estejam devidamente identifi-
cados ou que sejam de proce-
dência duvidosa”, adverte.
Para consultar os produtos ir-
regulares que foram objeto de 
medidas preventivas de fisca-
lização adotadas pela Anvisa, 
acesse o site da agência.

Entidades ambientais 
repudiaram o licen-
ciamento de perfura-
ção para exploração 

de petróleo na Foz do Ama-
zonas. Em comunicado con-
junto, órgãos criticam o pa-
recer da Advocacia Geral da 
União (AGU), que vem pro-
porcionado conflitos dentro 
do governo federal. A AGU 
se coloca favoravelmente ao 
Ministério de Minas e Ener-
gia (MME) e em desacordo 
com a decisão do Instituto 
Brasileiro do Meio Ambiente 
e dos Recursos Naturais Re-
nováveis (Ibama).
O presidente do Ibama, 
Rodrigo Agostinho, havia 
indeferido uma solicitação 
de licença ambiental da Pe-
trobras para a atividade de 
perfuração marítima no Blo-
co FZA-M-59, localizada na 
Bacia da Foz do Amazonas. 
Mas a AGU e o MME têm 
ignorado o parecer ambien-
tal no documento numero 
00014/2023/CGPP/DECOR/
CGU/AGU de 22.8.2023. 
Em comunicado conjunto a 
Associação dos Servidores 
Federais da Área Ambiental 
no Estado do Rio de Janeiro 
(Asibama/RJ) e a Associação 
Nacional dos Servidores da 
Carreira de Especialista em 
Meio Ambiente e PECMA 
(ASCEMA Nacional) critica-
ram o documento.
Para atuar na região, a com-
panhia apresentou um Es-
tudo de Impacto Ambiental 
(EIA). O documento é citado 
pelas entidades como frágil. 
“Dentre as fragilidades do 
EIA apontadas pelo parecer, 
destacamos questões críti-
cas como: a negligência no 
apontamento de impactos 
sobre comunidades indíge-
nas; e a remota possibilidade 
de resgate e reabilitação da 
fauna impactada em casos 
de acidentes com vazamen-
to de óleo, o que acarretaria 
uma significativa perda de 
biodiversidade, tornando 
inverossímil parte substan-
cial do Plano de Emergência 
da atividade”, cita trecho da 
nota da Asibama/RJ e a As-
cema Nacional.
Em relação ao parecer da 
AGU, as entidades conside-
ram que não abordaram as 
preocupações relacionadas 
à sensibilidade ambiental 
e às deficiências do proje-
to da Petrobras. “A AGU se 
apegou a um único aspecto 
apontado pela equipe do 
Ibama e pelo presidente do 
órgão – a ausência de uma 
Avaliação Ambiental de Área 
Sedimentar (AAAS) – para 
então concluir o óbvio: que 
a AAAS não é uma exigên-
cia jurídica no âmbito dos 
processos de licenciamento 
ambiental”, acrescenta.

Assim, a manifestação da 
advocacia é vista por enti-
dades como parcial e abran-
gente, e elas enfatizam a 
importância de manter a 
análise técnica e legal nos 
processos de licenciamento 
ambiental e lamenta que 
haja influências políticas so-
bre o tema. Nesse quesito, 
reiteram apoio ao presiden-
te do Ibama e à Ministra do 
Meio Ambiente e Mudança 
do Clima, Marina Silva, em 
seus esforços para proteger 
o meio ambiente e promo-
ver um desenvolvimento 
sustentável. “Entendemos 
que o lobby oficial em favor 
dos combustíveis fósseis, 
que não parece respeitar 
nem mesmo a região Ama-
zônica, vai na contramão das 
ações empreendidas e pro-
jetadas pelo governo atual e 
impactará negativamente as 
agendas nacional e global do 
enfrentamento aos efeitos 
adversos das mudanças cli-
máticas”, acentua a nota.
Rodrigo Agostinho declarou, 
na semana passada, após 
a manifestação da AGU. 
Segundo ele, o parecer fa-
vorável do órgão não afeta 
a avaliação do Órgão em 
relação ao caso. Agostinho 
enfatizou a continuidade 
das restrições de estudos 
necessários para garantir a 
orientação ambiental da ati-
vidade.

Crise política

A decisão do Ibama contra 
exploração da Petrobras 
na região causou atritos 
entre os ministérios de 
Minas e Energia e do Meio 
Ambiente. A AGU propôs 
a criação de uma mesa de 
conciliação nesta semana 
como parte da tentativa 
de resolver as discordân-
cias em relação à conces-
são de licença para a Pe-
trobras. Em declarações 
feitas em Brasília, a minis-
tra Marina se posicionou 
a favor da ideia da mesa 
de conciliação.
Acerca das falas da ministra, 
o ministro Alexandre Silvei-
ra, disse, na quinta-feira, 
24, que “tem convergência” 
com a fala da colega de mi-
nistério e que as “decisões 
devem ser técnicas… e estão 
sendo técnicas”. “Cabe ao 
Ibama agora, tecnicamente, 
avançar… no processo de li-
cenciamento”, enfatizou.
No Congresso Nacional, o 
único senador que sobrou 
do partido de Marina Silva, a 
REDE Sustentabilidade, Ran-
dolfe Rodrigues (AP), após 
o indeferimento do Ibama 
sobre a perfuração na Foz 
do Amazonas, decidiu rom-
per de vez com a ministra e 
se desfiliou da legenda. Ele é 
líder do governo no Senado.

Por Nielton Soares dos 
Santos
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Concurso Codeba: inscrições são prorrogadas até 11 de setembro

Foram prorroga-
das até 11 de se-
tembro as inscri-
ções do concurso 
Codeba 2023. As 
opor tunidades 

são em cargos de níveis 
médio e superior.
O comunicado foi divulga-
do pelo Instituto AOCP, o 
organizador. Para se inscre-
ver, basta acessar o site da 
banca, até as 12h, e preen-
cher o formulário com to-
dos os dados.
Para confirmar a participa-
ção, será preciso imprimir 
o boleto bancário e quitar 
a taxa de inscrição, cujo o 
valor é de: R$70 para car-

gos de nível médio e R$90 
para cargos de nível supe-
rior. O prazo máximo para 
pagamento é, também, o 
dia 11 de setembro.
Embora o cronograma te-
nha sido retificado, a data 
de realização das provas 
objetivas e discursivas foi 
mantida. Os exames serão 
realizados em 19 de no-
vembro, com caráter elimi-
natório e classificatório.
As provas discursivas serão 
apenas para cargos de nível 
superior. Ambas as fases 
serão feitas na cidade de 
Salvador, capital baiana.
Publicado em julho, o edital 
do concurso Codeba trou-

xe uma oferta de 26 vagas 
mais formação de cadas-
tro de reserva em cargos 
de níveis médio e superior. 
Os ganhos podem chegar a 
R$11 mil mensais.
Os ganhos das carrei-
ras de nível médio são 
de R$3.468,84, enquan-
to para o nível supe-
rior é de R$6.738,66 ou 
R$11.636,95, de acordo 
com o cargo pretendido.
Todos os valores já estão 
somados com o auxílio-a-
limentação de R$1.334,95. 
As jornadas de trabalho se-
rão de 30, 40 ou 42 horas, 
de acordo com o cargo pre-
tendido.

A Companhia Docas da Bahia prorrogou, até 11 de setembro, as inscrições do concurso Codeba com vagas para níveis médio e superior. Saiba mais!
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Grande Final do Concurso da Corte 
Real do Carnaval 2024 - Riotur 

define ordem das apresentações

Museu de Arte do Rio 
oferece entrada gratuita 
até o dia 3 de setembro

Sucesso na internet e na 
"Praça É Nossa", Indio Behn 

estreia espetáculo no Rio

Grande Final do Concurso 
para Rainha, Princesas e Rei 

Momo – Carnaval 2024
Data: 01/9

Horário: 18 horas
Endereço: Rua Rivadávia Cor-
reia, 60 – Cidade do Samba
Show Especial: Diogo No-

gueira
Entrada Franca

Serviço

RioScenarium foi 
o palco da vez 
para sorteio 
dos finalistas 
em uma grande 
celebração ao 

mundo do samba
Em uma noite mais do que 
especial, a Riotur definiu, 
por meio de um sorteio, a 
ordem de apresentações 
dos finalistas do Concurso 
da Corte Real para o Carna-
val 2024. Ao todo, dez musas 
disputam o título de Rainha 
e Princesas; e cinco candida-
tos pela coroa de Rei Momo. 
O evento, na casa de shows 
Rio Scenarium, na Lapa, foi 
transmitido em tempo real 

pelo canal oficial da Riotur 
no Youtube, na noite desta 
sexta-feira, sob o comando 
do apresentador e carnava-
lesco Milton Cunha, o públi-
co pôde conhecer não só a 
ordem, como uma pequena 
apresentação de cada um 
dos finalistas. Mais de 15 mil 
pessoas assistiram a trans-
missão via internet. Durante 
as várias fases do concurso, 
uma média de 20 mil pes-
soas assistiram a disputa ao 
vivo, a cada etapa.  Quem 
não viu, pode ainda conferir 
a festa na página da Riotur. 
Já que estava na casa de 
shows curtindo a noite teve 
a chance de ver os candida-

tos ao vivo, acompanhar o 
sorteio, que contou também 
com a dupla de apresenta-
dores Wilson Neto e Bianca 
Monteiro, e saudar os sam-
bistas que deram um char-
me a mais na noite já movi-
mentada da Lapa. 

Final com Diogo Nogueira

A Grande Final acontece no 
dia 01/09, próxima sexta-fei-
ra, na Cidade do Samba, que 
sediou as fases eliminatórias 
do Concurso – o maior já or-
ganizado pela Riotur, que con-
tou com 106 inscrições para o 
posto de Rainha e Princesas; e 
25 para o cargo de Rei Momo 

e Único. Todas as etapas con-
taram com uma multidão de 
torcedores que foram presti-
giar seus representantes.
Para abrilhantar a Grande Fi-
nal, o público terá um show 
do cantor Diogo Nogueira, um 
motivo a mais para acompa-
nhar a festa na Cidade do Sam-
ba. E o melhor, entrada gratui-
ta. Você não pode perder!

Areninha Sandra de Sá e Centro de 
Artes da Maré recebem o espetáculo 
da dança Antiflow com a Cia HíbridaA sequência de shows 

da psicóloga "good 
vibes", adepta ao 
"yoga vegano" e 

"rivotril gluten free", criada 
pelo humorista Índio Behn 
começará nesta quinta-feira 
(31), com apresentação no 
Teatro Miguel Falabella, na 
Zona Norte do Rio de Janeiro.
A personagem surgiu duran-
te a pandemia, quando Índio 
Behn já era conhecido nas 
redes sociais por suas paró-
dias de outros arquétipos, 
como o da dona de casa fo-
foqueira, representado por 
“Tia Marlene”. A psicóloga, 

porém, fez um sucesso "as-
tronômico", e vem divertin-
do o público ao receitar, por 
exemplo, um floral milagroso 
feito à base de cravo da ín-
dia, girassol e Lexotan.
Dra. Rosangela, aliás, coinci-
dentemente, tem nome e tre-
jeitos muito parecidos com 
os de uma professora que o 
humorista teve na quinta sé-
rie, incluindo seu tom de voz 
muito calmo. E muito além 
das paredes de seu consul-
tório, vem ganhando o Brasil 
brilhando semanalmente na 
tela do SBT, no programa “A 
Praça É Nossa”.

Teatro Miguel Falabella
Data: 31/ 08/ 2023
Horário: 20h
Endereço: Av. Dom Hélder Câmara, 
5332 - Cachambi, Rio de Janeiro - RJ

Sala Nelson Pereira dos Santos
Data: 01/ 09/ 2023
Horário: 21h
Endereço: Av. Visconde do Rio Bran-
co, 880 - São Domingos, Niterói - RJ

SERVIÇO:
1 de setembro – – sexta-feira 
–  19h –  Areninha Carioca San-
dra Sá – R. 12, 1 – Santa Cruz
2 de setembro – sábado – 19h 
–  Centro de Artes da Maré – 
Rua Bitencourt Sampaio, 181 
– Maré
 Classificação: Livre
Duração: 45 minutos
Ingressos : R$ 1,00 – hum real

Serviço

Através do Fomento à 
Cultura Carioca, con-
cedido pela Secreta-
ria Municipal de Cul-

tura, Prefeitura da Cidade do 
Rio de Janeiro, a Companhia 
Híbrida apresenta seu espetá-
culo Antiflow em temporada 
de apresentações pela cidade.

Sinopse:

Aceleração, controle, imobi-
lização, degradação. Pressão 
por desempenho, pressão 
por produção. Como respon-
der ao processo de constante 
desumanização que a socie-
dade impõe ao indivíduo?
Antiflow é a primeira de um 
novo conjunto de obras que 
pretende responder como ca-
minhar em sentido contrário 
ao de uma sociedade cujas fer-
ramentas de controle foram 
internalizadas pelo indivíduo, e 
desembocam quase inequivo-
camente no esgotamento.
Esta atividade é mais uma 
ação do projeto CIA HÍBRIDA 
– MANUTENÇÃO DIFUSÃO 

FORMAÇÃO, contemplado 
pelo FOCA – FOMENTO À 
CULTURA CARIOCA, da PRE-
FEITURA DA CIDADE DO RIO 
DE JANEIRO E SECRETARIA 
MUNICIPAL DE CULTURA.
Oficina de Iniciação às Danças 
Urbanas – gratuita -17h – no dia 
e espaço de cada apresentação
A oficina tem por proposta 

iniciar a prática das danças 
urbanas para crianças e jo-
vens. Com 1 hora de dura-
ção, o trabalho desenvolve-
-se a partir de exercícios de 
aquecimento e alongamen-
to, sequências técnicas e 
jogos de integração, assimi-
lação de conteúdos e com-
posição coreográfica. 

O Museu de Arte 
do Rio (MAR) 
está celebrando 
o Mês da Juven-

tude com uma iniciativa 
inovadora, que garante a 
entrada gratuita para todos 
os visitantes, até o dia 3 de 
setembro deste ano. Esta 
ação foi lançada em come-
moração ao Dia Interna-
cional da Juventude e não 
possui quaisquer limitações 
ou restrições, é acessível a 
todos os interessados.
O MAR está atualmente 
sediando uma variedade 
de exposições fascinan-
tes. Entre elas, destacam-
-se “Um Defeito de Cor” e 
“Luz no Caminho” ambas 
em exibição até domingo 
(27/08). Os visitantes po-
dem explorar também as 
exposições “Aqui é o Fim 
do Mundo”, “Uma Poética 
do Recomeço”, “Carolina 
Maria de Jesus: um Brasil 
para os Brasileiros”, “Re-
venguê: uma Exposição-
-Cena” e “A Construção do 
MAR e a Pequena África”. 
E além disso, a exposição 

permanente “Morrinho” 
está disponível no pilotis 
do edifício.
Uma das exposições em 
destaque é à dedicada a 
Carolina Maria de Jesus, 
que estará em cartaz até 
o mês de novembro. Com 
mais de 400 itens, incluin-
do livros, manuscritos e 
fotografias, além de obras 
de artistas que dialogam 
com a vida e o trabalho 
da escritora, esta exposi-
ção oferece uma imersão 
profunda na vida da auto-
ra, famosa principalmente 
por sua obra “Quarto de 
Despejo” (1960).
Ela também se dedicou à 
composição e gravação de 
músicas, além de ter luta-
do por um Brasil mais jus-
to. Suas palavras deixaram 
um impacto na história e 
agora, podem ser apre-
ciadas gratuitamente nas 
paredes do MAR. Como 
a famosa frase: “A fome 
também é professora”
O Museu de Arte do Rio 
está aberto de terça a 
domingo, das 11h às 18h, 
com a última entrada per-
mitida até às 17h.

Por Gabrielle Lopes
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Com pouco tempo de descanso, 
Botafogo vive dilema sobre 
poupar em semana decisiva

Vasco já mira partida com 
o Bahia em confronto 

direto contra o Z4
Por Altair Alves

A derrota para o 
Palmeiras por 1 
a 0 na noite de 
ontem, domin-

go (27), travou a recupe-
ração do Vasco no Cam-
peonato Brasileiro. No 
entanto, o torcedor ainda 
tem motivos para confiar 
na recuperação da equipe
Ramón Díaz chegou ao 
seu sexto jogo no co-
mando do Vasco e sofreu 
sua terceira derrota. Mas 
antes disso, o Vasco es-
tava em uma sequência 
de três jogos sem perder 
– duas vitórias e um em-
pate, que totalizam sete 
pontos. O time tinha de-
morado 11 rodadas para 
chegar a essa pontuação. 
E as vitórias foram contra 

dois oponentes difíceis: 
Atlético-MG e Grêmio
Os reforços também dão 
uma perspectiva positiva. 
Praxedes e Paulinho Paula 
têm feito bons jogos pelo 
meio-campo, que contará 
com a chegada de Dimitri 
Payet para a próxima par-
tida. Vegetti já marcou 
dois gols e mostra muita 
disposição para disputar 
as bolas pelo alto. Gary 
Medel está se consolidan-
do cada vez mais na defe-
sa vascaína. A tendência é 
que o time siga em cres-
cimento.
A partida contra o Bahia 
será crucial, pois é o pri-
meiro time fora da zona 
de rebaixamento, a 5 
pontos do Vasco, que não 
pode perder pontos con-
tra os adversários diretos

Com jogos decisivos pela Copa Sul-Americana e pelo Brasileirão nesta semana, o 
Botafogo terá maratona em poucos dias e precisa 

Hamilton viu potencial para desafiar 
Verstappen em GP da Holanda

Fernando Diniz afirma que 
enxergou pontos positivos 

na equipe reserva

Após folga, Flamengo se 
reapresenta e inicia preparação 

para jogo contra o Botafogo

Com uma atuação 
predominantemen-
te no ataque, os re-
servas do Fluminen-

se pressionaram o Athletico 
em busca dos três pontos, 
principalmente após ficar 
com um jogador a mais, 
porém acabou terminando 
com um empate em 2 a 2. 
Entretanto, Fernando Diniz 
afirmou que viu pontos po-
sitivos na partida. 
– Tiveram muitas coisas 
positivas no jogo de hoje. 
A primeira foi que mostrou 
que o Fluminense tem um 
elenco bastante forte. Mos-

trou também que a base do 
Fluminense é muito forte, 
o João Neto acabou se tor-
nando um protagonista do 
jogo. O time mostrou muita 
personalidade, e eu gostei 
muito da dedicação dos jo-
gadores do começo ao fim. 
– opinou Diniz. 
Agora, o Tricolor volta seu 
foco para Copa Liberta-
dores, e com os titulares 
descansados pois nem via-
jaram para a partida deste 
domingo. O jogo acontece-
rá na próxima quinta-fei-
ra (31), no Defensores del 
Chaco, às 21h30.

O fim de semana não 
foi do jeito que 
a torcida do Fla-
mengo esperava. 

Isso porque, depois de uma 
semana livre para treinar, 
o Rubro-Negro não saiu do 
empate em 0 a 0 contra o In-
ternacional, no sábado (26), 
pela 21ª rodada do Campeo-
nato Brasileiro. No domingo 
(27), o elenco do Fla recebeu 
folga e, nesta segunda-feira 
(28), se reapresenta.
Os jogadores do Flamengo 
são aguardados no Centro 
de Treinamento do Ninho do 
Urubu a partir das 09 (horá-
rio de Brasília) desta segun-
da-feira (28). No CT, o elen-
co se reapresenta e inicia a 
preparação para o próximo 
compromisso da temporada.

Com mais uma semana livre 
de jogos, Jorge Sampaoli vai 
poder focar na preparação 
visando o clássico contra 
o Botafogo, marcado para 
sábado (02). Importante 
lembrar que o próximo ad-
versário do Flamengo é o 
atual líder do Campeonato 
Brasileiro, com 51 pontos, 
ou seja, 15 a mais que o Ru-
bro-Negro, que tem 36.
Precisando se recuperar na 
competição nacional, o Fla-
mengo encara o Botafogo, 
no sábado (02), a partir das 
21h (horário de Brasília), 
pela 22ª rodada do Brasi-
leirão. O clássico carioca 
será disputado no Estádio 
Nilton Santos, o Engenhão, 
com transmissão do Coluna 
do Fla, através do YouTube.

Com uma gran-
de vitória so-
bre o Bahia no 
último fim de 
semana, o Bo-
tafogo manteve 

a vantagem de 11 pontos na 
liderança e segue absoluto 
como mandante no Brasi-
leirão. Em uma sequência 
no Nilton Santos, o Glorio-
so terá pela frente o rival 
Flamengo na próxima roda-
da, em um confronto direto 
pelo título. Antes, contudo, 
a equipe vai para a Argenti-
na para enfrentar o Defensa 
y Justicia, pela Sul-Ameri-
cana, e fica a questão: qual 

jogo priorizar?
Até aqui, o Botafogo vem de-
monstrando, tanto com Luís 
Castro quanto com Bruno 
Lage, uma preferência pelo 
Brasileirão em relação ao tor-
neio continental desde o iní-
cio. No jogo de ida das quar-
tas, a maioria dos titulares 
não começou a partida, que 
terminou empatada em 1×1.
Mesmo com muitos reser-
vas, o Botafogo passou por 
Patronato e Guaraní, mas o 
Defensa y Justicia demons-
trou ser um adversário mais 
duro em relação às fases an-
teriores. Com a necessidade 
de vencer fora de casa para 
passar, colocar muitos reser-
vas pode ser perigoso. 

Por outro lado, três dias de-
pois, o Alvinegro enfrenta o 
Flamengo pelo Brasileirão. 
Apesar da fase irregular, o 
rival ainda é um dos can-
didatos ao título e tem um 
elenco poderoso a seu fa-
vor. Com pouco tempo de 
descanso, a maratona pode 
afetar alguns atletas para o 
clássico, principalmente os 
mais experientes.
Jogadores como Victor Cues-
ta, Marlon Freitas e Eduardo 
surgem como possíveis no-
mes poupados, caso Bruno 
Lage opte por modificar o 
time. Em contrapartida, Di 
Plácido e Tchê Tchê, suspen-
sos contra o Bahia, estão 
mais descansados.

Para enfrentar o Flamengo, o 
Botafogo vive a expectativa 
da volta de Tiquinho Soares, 
e também de Marçal, ainda 
não confirmados. Os retor-
nos podem ajudar a variar o 
elenco, já que Diego Costa e 
Hugo, seus substitutos, vêm 
dando conta do recado.
O Botafogo volta a campo na 
próxima quarta-feira (30), 
contra o Defensa y Justicia, 
pelo jogo de volta das quar-
tas de final da Copa Sul-A-
mericana. O confronto será 
disputado na Argentina, às 
19h (de Brasília). Quem ven-
cer está nas semifinais, e 
qualquer empate leva a dis-
puta para os pênaltis.

Por Daniel Fernandes

Apenas 13º coloca-
do no grid de larga-
da do GP da Holan-
da neste domingo, 

Lewis Hamilton conseguiu 
chegar em sexto lugar ape-
sar de ainda enfrentar as 
consequências dos erros de 
estratégia da Mercedes na 
chegada da chuva. O hepta-
campeão celebrou o resul-
tado, mas revelou crer que 
poderia ter ido ainda mais 
longe e andado próximo do 
vencedor Max Verstappen.
- Se tivéssemos tomado a 
decisão certa naquelas con-
dições, eu teria ritmo para 
bater de frente com os dois 
primeiros colocados. Acredi-
to que estaríamos desafian-
do Max (Verstappen), para 
ser realmente honesto. Em 
especial quando a pista se-
cou, não estávamos terrivel-
mente tão longe. Não estou 
falando que nós os supera-
ríamos, mas chegaríamos 
perto - disse o heptacam-
peão ao canal "Skysports".
O veterano da equipe alemã 
ficou fora do top 10 inicial da 
prova porque, segundo o pró-

prio, não teve velocidade sufi-
ciente na sessão em que seu 
colega de equipe George Rus-
sell garantiu o terceiro lugar.
O heptacampeão ainda bus-
cava se ajustar às melhorias 
que a Mercedes trouxe para 
o Circuito de Zandvoort: 
além da asa traseira para 
adaptar-se às características 
da pista, o time trocou os as-
soalhos e as entradas dos si-
depods (saídas de ar na late-
ral do chassi) de seus carros.
No entanto, a corrida deste do-
mingo começou com um revés 
para os dois pilotos: enquanto 
boa parte do grid se direcio-
nou ao pit lane para colocar 
pneus intermediários assim 
que começou a chover, ainda 
na largada, Hamilton e Russell 
só fizeram suas trocas respec-
tivamente nas voltas 3 e 4.
O heptacampeão, entretan-
to, conseguiu se recuperar ao 
longo da prova ao antecipar 
seu segundo pit stop para 
retornar aos pneus de pista 
seca (slicks) na volta 10, fez 
boas ultrapassagens para re-
tornar à zona de pontuação e 
ficou com a sexta colocação.

- Foi uma redenção; ontem 
(sábado) foi terrível, mas 
conseguimos deixar o carro 
um pouco melhor e ultra-
passar muita gente. Eu tinha 
ritmo. Estava no ritmo de 
Max na corrida, só estáva-
mos fora de posição. Largan-
do em 13º eu já estava fora 
do jogo em certo ponto, mas 
subir para o sexto lugar... es-
tou feliz com isso - celebrou.
O que deu errado?
Se Hamilton desfez seu co-
meço ruim, Russell não teve 
a mesma sorte na prova; após 
enfim entrar no top 10 nas vol-
tas finais, ele bateu com Lando 
Norris e caiu para último. Che-

fe da Mercedes, Toto Wolff 
explicou os erros de estratégia 
do time - que esperava que a 
chuva durasse menos.
- Ficamos catastroficamente 
tempo demais na pista. En-
tendemos tudo errado. Va-
mos revisar o ocorrido. Isso 
irrita porque o carro tinha 
bom ritmo e, a partir daí, nos 
recuperamos o máximo que 
pudemos. Vimos no final que 
George igualou o ritmo de 
Max com os intermediários 
e Lewis estava muito forte 
atrás de (Carlos) Sainz. Podía-
mos ter terminado bem mais 
à frente - lamentou o gestor.

Foto: Vinicius Nunes

Gabriel Pec em ação pelo Vasco contra o Palmeiras 


